Государственное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 32 с приоритетным осуществлением деятельности по художественно — эстетическому развитию детей Адмиралтейского района Санкт-Петербурга

ПРИНЯТА:

решением Педагогического совета ГБДОУ детский сад № 32 Адмиралтейского района СПб Протокол от 28.08.2024г. № 1

УТВЕРЖДАЮ:

УЧТЕНО МНЕНИЕ:

Совета родителей (законных представителей) ГБДОУ детский сад № 32 Адмиралтейского районаСанкт-Петербурга Протокол от 28.08.2024 № 1

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА

к образовательной программе дошкольного образования

государственного бюджетного дошкольного образовательного учреждения детский сад № 32 с приоритетным осуществлением деятельности по художественно — эстетическому развитию детей Адмиралтейского района Санкт-Петербурга

на 2024 – 2025 учебный год

Группа: старшая возраст обучающихся: от 5 до 6 лет срок реализации: 1 год

Воспитатели:

Михайлова Любовь Николаевна Петрова Яна Петровна

ДОКУМЕНТ ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОЙ ПОДПИСЬЮ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ДЕТСКИЙ САД №32 ОБЩЕРАЗВИВАЮЩЕГО ВИДА С ПРИОРИТЕТНЫМ ОСУЩЕСТВЛЕНИЕМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ ДЕТЕЙ АДМИРАЛТЕЙСКОГО РАЙОНА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА, Степанова Светлана Людвиговна, Заведующий 30.08.24 13:59 (МSK) Сертификат 77CDE41D353E6BEF1FD145688A3A9C6D

Оглавление

1.	. Целевой раздел рабочей программы	3
	1.1. Пояснительная записка	3
	1.1.1. Цели, задачи, решаемые при реализации рабочей программы с учетом группы	4
	1.1.2. Принципы и подходы к формированию рабочей программы	5
	1.1.3. Возрастные особенности развития детей 5-6 лет	6
	1.2. Целевые ориентиры освоения детьми старшего дошкольного возраста (к 6 годам) образовательной программы	8
	1.2.1. Мотивационные (личностные) образовательные результаты	8
	1.2.2. Универсальные образовательные результаты	8
	1.2.3. Предметные образовательные задачи и результаты	10
	1.3 Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	21
2.	. Содержательный раздел рабочей программы	23
	2.1. Содержание образовательной работы с детьми.	23
	Комплексно-тематическое планирование	23
	2.2. Формы деятельности педагога с детьми	30
	2.3. Организация и формы взаимодействия с родителями	36
	(законными представителями) воспитанников	36
	2.4. Часть программы, формируемая участниками образовательных отношений	38
	2.4.1. Содержание работ ы по программе «Петербурговедение» по возрастам (на основе технологии «Первые шаги», Г. Т. Алифанова)	38
3.	. Организационный раздел	2
	3.1. Методическое обеспечение образовательного процесса	2
	3.2. Режим дня в детском саду в старшей группе	4
	3.3. Максимально допустимая образовательная нагрузка в соответствии с требованиями СанП	иН5
	1.4. Расписание образовательной деятельности	6
	3.5. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий	7
	3.6. Особенности развивающей предметно-пространственной среды в старшей группе	13

1. Целевой раздел рабочей программы

1.1. Пояснительная записка

Рабочая программа воспитателей старшей группы № 6 «Сказка» Государственного бюджетного дошкольного образовательного учреждения детский сад № 32 Адмиралтейского района Санкт-Петербурга (далее ГБДОУ детский сад № 32) разработана в соответствии с:

- Федеральным законом «Об образовании в РФ» (от 29.12.2012 № 273-ФЗ, редакция от 29.12.2022 (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.01.2023)).
- Приказом Министерства просвещения РФ от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» (Зарегистрирован 28.12.2022 № 71847).
- Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения РФ от 25.11.2022 № 1028.
- Федеральным законом «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в РФ» по вопросам воспитания обучающихся» (от 31.07.2020 № 304-ФЗ).
- Приказом Министерства просвещения РФ «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования» от 31.07.2020 № 373.
- Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, утвержденным приказом Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 № 1155.
- Приказом Министерства просвещения РФ от 21.01.2019 № 31 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.11.2013 № 1155».
- Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 08.11.2022 № 955 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки РФ и РΦ. касаюшиеся федеральных государственных Министерства просвещения образовательных стандартов общего образования и образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья умственной отсталостью И (интеллектуальными нарушениями)».
- Приказом Министерства просвещения РФ от 31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования».
- Приказом Министерства просвещения РФ от 1 декабря 2022 № 1048 «О внесении изменений в Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.07.2020 № 373».
- Национальным проектом «Образование».
- Санитарно-эпидемиологическими правилами СП 3.1/2.4.3598-20 «Санитарноэпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации работы образовательных организаций и других объектов социальной инфраструктуры для детей и молодежи в условиях распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19)» от 30.06.2020.

- Санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления молодежи» от 28.09.2020.
- Санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания» от 28.01.2021.
- ОП ДО ГБДОУ детский сад № 32 Адмиралтейского района Санкт-Петербурга.
- Уставом ГБДОУ детский сад № 32 Адмиралтейского района Санкт-Петербурга.
 Рабочая программа ориентирована на детей 5-6 лет.

Рабочая программа определяет содержание и организацию образовательной деятельности в старшей группе структурного подразделения ГБДОУ детский сад №32. Рабочая программа обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей.

Сроки реализации рабочей программы

2024-2025 учебный год (сентябрь 2024 - август 2025 года)

1.1.1. Цели, задачи, решаемые при реализации рабочей программы с учетом группы

Цель – организация психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей старшего (5-6 лет) дошкольного возраста. Развитие самостоятельности, познавательной и коммуникативной активности, социальной уверенности и ценностных ориентаций, определяющих поведение, деятельность и отношение ребенка к миру.

Задачи (в соответствии с ФГОС ДО):

- охрана и укрепление физического и психического здоровья детей старшего дошкольного возраста, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение равных возможностей для полноценного развития ребёнка 5-6 лет независимо от пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья);
- создание благоприятных условий развития детей 5-6 лет в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребёнка группы как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;
- объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;
- формирование общей культуры личности детей 5-6 лет, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечение вариативности и разнообразия содержания и организационных форм воспитательно-образовательной работы с детьми старшего дошкольного возраста, формирование рабочей программы с учётом образовательных потребностей и способностей детей;
- формирование социокультурной среды в старшей группе, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей:
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи воспитанников группы и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей старшего дошкольного возраста.

Задачи развития детей старшего дошкольного возраста:

Приоритетными задачами развития и воспитания детей старшего дошкольного возраста являются:

- укрепление физического и психического здоровья ребенка, формирование основ его двигательной и гигиенической культуры;
- обеспечение целостного развития ребенка как субъекта посильных дошкольнику видов деятельности;
- обогащение развития ребенка, обеспечивающее единый процесс социализации— индивидуализации с учетом детских потребностей, возможностей и способностей;
- развитие на основе разного образовательного содержания эмоциональной отзывчивости, способности к сопереживанию, готовности к проявлению гуманного отношения в детской деятельности, поведении, поступках;
- развитие познавательной активности, любознательности, стремления к самостоятельному познанию и размышлению, развитие умственных способностей и речи ребенка;
- пробуждение творческой активности и воображения ребенка, желания включаться в творческую деятельность;
- обеспечение органического вхождения ребенка в современный мир, разнообразное взаимодействие дошкольников с различными сферами культуры: с изобразительным искусством и музыкой, детской литературой и родным языком, экологией, математикой, игрой;
- приобщение ребенка к культуре своей страны и воспитание уважения к другим народам и культурам;
- приобщение ребенка к красоте, добру, ненасилию, ибо важно, чтобы дошкольный возраст стал временем, когда у ребенка пробуждается чувство своей сопричастности к миру, желание совершать добрые поступки.

1.1.2. Принципы и подходы к формированию рабочей программы

Ребенок старшего (5-6 лет) дошкольного возраста это, прежде всего, неутомимый деятель, с удовольствием и живым интересом познающий и проявляющий себя в окружающем пространстве. Процесс развития дошкольника 5-6 лет осуществляется успешно при условии его активного и разнообразного взаимодействия с миром.

Реализация рабочей программы ориентирована на:

- создание ребенку старшего (5-6 лет) дошкольного возраста условий для наиболее полного раскрытия возрастных возможностей и способностей, так как задача дошкольного воспитания состоит не в максимальном ускорении развития дошкольника;
- обеспечение разнообразия детской деятельности близкой и естественной для ребенка: игры, общения со взрослыми и сверстниками, экспериментирования, предметной, изобразительной, музыкальной. Чем полнее и разнообразнее детская деятельность, тем больше она значима для ребенка и отвечает его природе;
- ориентацию всех условий реализации программы на ребенка 5-6 лет, создание эмоционально-комфортной обстановки и благоприятной среды его позитивного развития.

Рабочая программа соответствует следующим принципам:

• полноценного проживания ребёнком старшего (5-6 лет) дошкольного возраста своего детства, обогащение (амплификация) детского развития;

- построения образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом дошкольного образования;
- содействия и сотрудничества детей и взрослых, признания ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- поддержки инициативы детей 5-6 лет в различных видах деятельности;
- сотрудничества с семьями воспитанников, посещающих старшую группу № 6 «Сказка» ГБДОУ детский сад № 32 Адмиралтейского района;
- приобщения детей старшего дошкольного возраста к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- формирования познавательных интересов и познавательных действий ребенка старшего дошкольного возраста в различных видах деятельности;
- учёта этнокультурной ситуации развития детей, посещающих группу.

1.1.3. Возрастные особенности развития детей 5-6 лет

Дети шестого года жизни уже могут распределять роли до начала игры и строить свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи.

Дети начинают осваивать социальные отношения и понимать подчиненность позиций в различных видах деятельности взрослых, одни роли становятся для них более привлекательными, чем другие. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения. Наблюдается организация игрового пространства, в котором выделяются смысловой «центр» и «периферия». (В игре «Больница» таким центром оказывается кабинет врача, в игре «Парикмахерская» — зал стрижки, а зал ожидания выступает в качестве периферии игрового пространства.) Действия детей в играх становятся разнообразными.

Развивается изобразительная деятельность детей. Это возраст наиболее активного рисования. В течение года дети способны создать до двух тысяч рисунков. Рисунки могут быть самыми разными по содержанию: это и жизненные впечатления детей, и воображаемые ситуации, и иллюстрации к фильмам и книгам. Обычно рисунки представляют собой схематичные изображения различных объектов, но могут отличаться оригинальностью композиционного решения, передавать статичные и динамичные отношения. Рисунки приобретают сюжетный характер; достаточно часто встречаются многократно повторяющиеся сюжеты с небольшими или, напротив, существенными изменениями. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой принадлежности и эмоциональном состоянии изображенного человека.

Конструирование характеризуется умением анализировать условия, в которых протекает эта деятельность. Дети используют и называют различные детали деревянного конструктора. Могут заменить детали постройки в зависимости от имеющегося материала. Овладевают обобщенным способом обследования образца. Дети способны выделять основные части предполагаемой постройки. Конструктивная деятельность может осуществляться на основе схемы, по замыслу и по условиям. Появляется конструирование в ходе совместной деятельности.

Дети могут конструировать из бумаги, складывая ее в несколько раз (два, четыре, шесть сгибаний); из природного материала. Они осваивают два способа конструирования: 1) от природного материала к художественному образу (ребенок «достраивает» природный материал до целостного образа, дополняя его различными деталями); 2) от художественного образа к природному материалу (ребенок подбирает необходимый материал, для того чтобы воплотить образ).

Продолжает совершенствоваться восприятие цвета, формы и величины, строения предметов; систематизируются представления детей. Они называют не только основные цвета и их оттенки, но и промежуточные цветовые оттенки; форму прямоугольников, овалов, треугольников. Воспринимают величину объектов, легко выстраивают в ряд – по возрастанию или убыванию – до 10 различных предметов.

Однако дети могут испытывать трудности при анализе пространственного положения объектов, если сталкиваются с несоответствием формы и их пространственного расположения. Это свидетельствует о том, что в различных ситуациях восприятие представляет для дошкольников известные сложности, особенно если они должны одновременно учитывать несколько различных и при этом противоположных признаков.

В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие и т. д. Однако подобные решения окажутся правильными только в том случае, если дети будут применять адекватные мыслительные средства. Среди них онжом выделить схематизированные представления, которые возникают в процессе наглядного моделирования; комплексные представления, отражающие представления детей о системе признаков, которыми могут обладать объекты, а также представления, отражающие стадии преобразования различных объектов и явлений (представления о цикличности изменений): представления о смене времен года, дня и ночи, об увеличении и уменьшении объектов в результате различных воздействий, представления о развитии и т.д. Кроме того, продолжают совершенствоваться обобщения, что является основой словесно-логического мышления.

В дошкольном возрасте у детей еще отсутствуют представления о классах объектов. Дети группируют объекты по признакам, которые могут изменяться, однако начинают формироваться операции логического сложения (объединения) и умножения (пересечения) классов. Так, например, старшие дошкольники при группировке объектов могут учитывать два признака: цвет и форму (материал) и т. д.

Как показали исследования отечественных психологов, дети старшего дошкольного возраста способны рассуждать и давать адекватные причинные объяснения, если анализируемые отношения не выходят за пределы их наглядного опыта.

Развитие воображения в этом возрасте позволяет детям сочинять достаточно оригинальные и последовательно разворачивающиеся истории. Воображение будет активно развиваться лишь при условии проведения специальной работы по его активизации.

Продолжают развиваться устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Наблюдается переход от непроизвольного к произвольному вниманию. Продолжает совершенствоваться речь, в том числе ее звуковая сторона. Дети могут правильно воспроизводить шипящие, свистящие и сонорные звуки. Развиваются фонематический слух, интонационная выразительность речи при чтении стихов в сюжетно-ролевой игре и в повседневной жизни.

Совершенствуется грамматический строй речи. Дети используют практически все части речи, активно занимаются словотворчеством. Богаче становится лексика: активно используются синонимы и антонимы.

Развивается связная речь. Дети могут пересказывать, рассказывать по картинке, передавая не только главное, но и детали.

Достижения этого возраста характеризуются распределением ролей в игровой деятельности; структурированием игрового пространства; дальнейшим развитием изобразительной деятельности, отличающейся высокой продуктивностью; применением в конструировании обобщенного способа обследования образца; усвоением обобщенных способов изображения предметов одинаковой формы.

Восприятие в этом возрасте характеризуется анализом сложных форм объектов; развитие мышления сопровождается освоением мыслительных средств (схематизированные

представления, комплексные представления, представления о цикличности изменений); развиваются умение обобщать, причинное мышление, воображение, произвольное внимание, речь, образ Я.

1.2. Целевые ориентиры освоения детьми старшего дошкольного возраста (к 6 годам) образовательной программы

1.2.1. Мотивационные (личностные) образовательные результаты

К концу года у детей могут быть сформированы:

- Первичные представления о себе (знают свое имя и фамилию, возраст, пол, свои интересы чем нравится или не нравится заниматься, что любят и пр.).
- Положительная самооценка, уверенность в себе, в своих возможностях, умение проявлять инициативу и творчество в детских видах деятельности.
- Стремление к справедливости, понимание того, что надо заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее, желание «быть хорошим», способность откликаться на переживания близких взрослых, детей.
- Уважение и чувство принадлежности к своей семье (знает имена и отчества родителей, имеет представления о том, где они работают, как важен для общества их труд, о семейных праздниках, имеет постоянные обязанности по дому).
- Уважительное отношение к сверстникам своего и противоположного пола, к людям других культур и национальностей.
- Представления о родном крае (может рассказать о своем родном городе (поселке, селе), о некоторых достопримечательностях; умение назвать улицу, на которой живет).
- Любовь и интерес к родной стране, понимание того, что Российская Федерация (Россия) огромная многонациональная страна; что Москва столица нашей Родины, первичные представления о государственных символах флаге, гербе, гимне.
- Интерес и уважение к истории России, представления о подвигах наших предков, о Великой Отечественной войне, о Дне Победы.
- Элементарные представления о сути основных государственных праздников День Победы, День защитника Отечества, 8 Марта, День космонавтики, Новый год.

1.2.2. Универсальные образовательные результаты

К шести годам:

- ребёнок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;
- ребёнок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;
- ребёнок проявляет доступный возрасту самоконтроль, способен привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;
- ребёнок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в процессе ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;
- ребёнок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие);

- мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;
- ребёнок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ДОО;
- ребёнок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;
- ребёнок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;
- ребёнок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;
- ребёнок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;
- ребёнок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;
- ребёнок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребёнок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;
- ребёнок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени;
- ребёнок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;
- ребёнок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, её государственные символы;
- ребёнок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в

- разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним;
- ребёнок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;
- ребёнок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;
- ребёнок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;
- ребёнок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;
- ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами.

1.2.3. Предметные образовательные задачи и результаты

Образовательная область Социально-коммуникативное развитие

В области социально-коммуникативного развития основными задачами образовательной деятельности являются:

1) в сфере социальных отношений:

- обогащать представления детей о формах поведения и действиях в различных ситуациях в семье и ДОО;
- содействовать пониманию детьми собственных и чужих эмоциональных состояний и переживаний, овладению способами эмпатийного поведения в ответ на разнообразные эмоциональные проявления сверстников и взрослых;
- поддерживать интерес детей к отношениям и событиям в коллективе, согласованию действий между собой и заинтересованности в общем результате совместной деятельности;
- обеспечивать умение детей вырабатывать и принимать правила взаимодействия в группе, понимание детьми последствий несоблюдения принятых правил;
- расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе;

2) в области формирования основ гражданственности и патриотизма:

- воспитывать уважительное отношение к Родине, к людям разных национальностей, проживающим на территории России, их культурному наследию;
- знакомить детей с содержанием государственных праздников и традициями празднования, развивать патриотические чувства, уважение и гордость за поступки героев Отечества, достижения страны;
- поддерживать детскую любознательность по отношению к родному краю, эмоциональный отклик на проявления красоты в различных архитектурных объектах и произведениях искусства, явлениях природы;

3) в сфере трудового воспитания:

- формировать представления о профессиях и трудовых процессах;
- воспитывать бережное отношение к труду взрослых, к результатам их труда;
- развивать самостоятельность и инициативу в трудовой деятельности по самообслуживанию, хозяйственно-бытовому, ручному труду и конструированию, труду в природе;
- знакомить детей с элементарными экономическими знаниями, формировать первоначальные представления о финансовой грамотности;

4) в области формирования безопасного поведения:

- формировать представления детей об основных источниках и видах опасности в быту, на улице, в природе, в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет" (далее сеть Интернет) и способах безопасного поведения; о правилах безопасности дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства;
- формировать осмотрительное отношение к потенциально опасным для человека ситуациям;
- знакомить с основными правилами пользования сети Интернет, цифровыми ресурсами, исключая практическое использование электронных средств обучения индивидуального использования.

В результате, к концу 6 года жизни, ребенок положительно настроен по отношению к окружающим, охотно вступает в общение с близкими взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям; ориентируется на известные общепринятые нормы и правила культуры поведения в контактах со взрослыми и сверстниками; интересуется жизнью семьи и детского сада; в общении со сверстниками дружелюбен, доброжелателен, умеет принимать общий замысел, договариваться, вносить предложения, соблюдает общие правила в игре и совместной деятельности; различает разные эмоциональные состояния, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, научить другого тому, что хорошо освоил; имеет представления о том, что хорошо и что плохо, в оценке поступков опирается на нравственные представления.

Проявляет уважение к Родине, родному краю, к людям разных национальностей, их обычаям и традициям. Знает государственные праздники, уважает традиции их празднования, демонстрирует гордость за поступки героев Отечества.

Активен в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, применению техники, современных машин и механизмов в труде; бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых; самостоятелен, инициативен в самообслуживании; с готовностью участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда.

Представления о безопасном поведении достаточно осмысленны; ребенок способен соблюдать правила безопасного поведения в подвижных играх; пользоваться под присмотром взрослого опасными бытовыми предметами и приборами, безопасно и по назначению использовать мобильные устройства и планшеты; быть осторожным при общении с незнакомыми животными; соблюдать правила перехода дороги, правильно вести себя в транспорте.

Образовательная область Познавательное развитие

В области познавательного развития основными задачами образовательной деятельности являются:

- развивать интерес детей к самостоятельному познанию объектов окружающего мира в его разнообразных проявлениях и простейших зависимостях;
- формировать представления детей о цифровых средствах познания окружающего мира, способах их безопасного использования;
- развивать способность использовать математические знания и аналитические способы для познания математической стороны окружающего мира: опосредованное сравнение объектов с помощью заместителей (условной меры), сравнение по разным основаниям, счет, упорядочивание, классификация и тому подобное); совершенствовать ориентировку в пространстве и времени.
- развивать способы взаимодействия с членами семьи и людьми ближайшего окружения в познавательной деятельности, расширять самостоятельные действия различной направленности, закреплять позитивный опыт в самостоятельной и совместной со взрослым и сверстниками деятельности;
- расширять представления о многообразии объектов живой природы, их особенностях, среде обитания и образе жизни, в разные сезоны года, их потребностях; продолжать учить группировать объекты живой природы;
- продолжать учить детей использовать приемы экспериментирования для познания объектов живой и неживой природы и их свойств и качеств;
- продолжать знакомить с сезонными изменениями в природе, и деятельностью человека в разные сезоны, воспитывать положительное отношение ко всем живым существам, желание их беречь и заботиться.

В результате, к концу 6 года жизни, ребенок может объединяться со сверстниками для познавательной деятельности, определять общий замысел, распределять роли, согласовывать действия, оценивать полученный результат и характер взаимоотношений.

Регулирует свою активность: соблюдает очередность, учитывает права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, в том числе причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет интеллектуальную активность, познавательный интерес.

Способен принять и самостоятельно поставить исследовательскую задачу, проявляет любознательность, догадку и сообразительность.

Испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, сочиняет разные истории, предлагает пути решения проблем.

Проявляет интерес к игровому экспериментированию, к познавательным играм; умеет объяснить замысел предстоящей деятельности, организовать соучастников деятельности; слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, классификации и др.

Использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил обращения с ними.

Имеет представления о социальном, предметном и природном мире, проявляет познавательный интерес к городу, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, ее государственные символы.

Проявляет познавательный интерес к жизни людей в других странах.

Ориентируется в многообразии и особенностях представителей животного и растительного мира разных регионов России, сравнивает, выделяет их особенности, классифицирует объекты живой природы по признакам; имеет представление о потребностях живого организма, условиях, необходимых для выживания, особенности жизни человека, животных и растений в разные сезоны года; правила поведения в природе, стремится защитить и сохранить ее.

Образовательная область Речевое развитие

В области речевого развития основными задачами образовательной деятельности являются:

1) Формирование словаря:

- обогащение словаря: вводить в словарь детей существительные, обозначающие профессии (каменщик, тракторист, швея); названия техники (экскаватор, комбайн); прилагательные, обозначающие признаки предметов; наречия, характеризующие отношение людей к труду (старательно, бережно); глаголы, характеризующие трудовую деятельность людей. Упражнять детей в умении подбирать слова со сходными значениями (синонимы) и противоположными значениями (антонимы);
- активизация словаря: закреплять у детей умение правильно, точно по смыслу употреблять в речи существительные, прилагательные, глаголы, наречия, предлоги, использовать существительные с обобщающим значением (строитель, хлебороб).

2) Звуковая культура речи:

 закреплять правильное, отчетливое произношение всех звуков родного языка; умение различать на слух и отчетливо произносить часто смешиваемые звуки (с-ш, ж-з); определять место звука в слове. Продолжать развивать фонематический слух. Отрабатывать интонационную выразительность речи.

3) Грамматический строй речи:

- совершенствовать умение детей согласовывать в предложении существительные с числительными, существительные с прилагательным, образовывать множественное число существительных, обозначающих детенышей животных. Развивать умения пользоваться несклоняемыми существительными (метро); образовывать по образцу однокоренные слова (кот-котенок-котище), образовывать существительные с увеличительными, уменьшительными, ласкательными суффиксами и улавливать оттенки в значении слов;
- познакомить с разными способами образования слов. Продолжать совершенствовать у детей умение составлять по образцу простые и сложные предложения; при инсценировках пользоваться прямой и косвенной речью.

4) Связная речь:

совершенствовать диалогическую и монологическую формы речи: закреплять умения поддерживать непринужденную беседу, задавать вопросы, правильно отвечать на вопросы педагога и детей; объединять в распространенном ответе реплики других детей, отвечать на один и тот же вопрос по-разному (кратко и распространенно).
 Закреплять умение участвовать в общей беседе, внимательно слушать собеседника, не перебивать его, не отвлекаться. Поощрять разговоры детей по поводу игр, прочитанных книг, просмотренных фильмов. Продолжать формировать у детей умение использовать разнообразные формулы речевого этикета, употреблять их без

напоминания; формировать культуру общения: называть взрослых по имени и отчеству, на "вы", называть друг друга ласковыми именами, во время разговора не опускать голову, смотреть в лицо собеседнику, не вмешиваться в разговор взрослых. Развивать коммуникативно-речевые умения, умение связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие литературные произведения (сказки, рассказы) без помощи вопросов педагога, выразительно передавая диалоги действующих лиц, характеристики персонажей, формировать умение самостоятельно составлять по плану и образцу небольшие рассказы о предмете, по картине, набору картинок, составлять письма (педагогу, другу); составлять рассказы из опыта, передавая хорошо знакомые события. Формировать умение составлять небольшие рассказы творческого характера по теме, предложенной педагогом.

5) Подготовка детей к обучению грамоте;

формировать у детей умение производить анализ слов различной звуковой структуры, выделять словесное ударение и определять его место в структуре слова, качественно характеризовать выделяемые звуки (гласные, твердый согласный, мягкий согласный, ударный гласный, безударный гласный звук), правильно употреблять соответствующие термины. Познакомить детей со словесным составом предложения и звуковым составом слова.

6) Интерес к художественной литературе:

- обогащать опыт восприятия жанров фольклора (потешки, песенки, прибаутки, сказки о животных, волшебные сказки) и художественной литературы (небольшие авторские сказки, рассказы, стихотворения);
- развивать интерес к произведениям познавательного характера;
- формировать положительное эмоциональное отношение к "чтению с продолжением" (сказка-повесть, цикл рассказов со сквозным персонажем);
- формировать избирательное отношение к известным произведениям фольклора и художественной литературы, поддерживать инициативу детей в выборе произведений для совместного слушания (в том числе и повторное);
- формировать представления о некоторых жанровых, композиционных, языковых особенностях произведений: поговорка, загадка, считалка, скороговорка, народная сказка, рассказ, стихотворение;
- углублять восприятие содержания и формы произведений (оценка характера персонажа с опорой на его портрет, поступки, мотивы поведения и другие средства раскрытия образа; ритм в поэтическом тексте; рассматривание иллюстраций разных художников к одному и тому же произведению);
- совершенствовать художественно-речевые и исполнительские умения (выразительное чтение наизусть потешек, прибауток, стихотворений; выразительное чтение по ролям в инсценировках; пересказ близко к тексту);
- развивать образность речи и словесное творчество (умения выделять из текста образные единицы, понимать их значение; составлять короткие рассказы по потешке, прибаутке).

В результате, к концу 6 года жизни, ребенок проявляет познавательную активность в общении со взрослыми и сверстниками, делится знаниями, задает вопросы; умеет вести непринужденную беседу; использовать формулы речевого этикета без напоминания; составляет по плану и по образцу небольшие рассказы, рассказы из опыта, небольшие творческие рассказы; самостоятельно пересказывает рассказы и сказки; инициативен и самостоятелен в придумывании загадок, сказок, рассказов; имеет богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями; правильно произносит все

звуки; различает на слух смешиваемые звуки; владеет средствами звукового анализа слов; определяет основные качественные характеристики звуков в слове, место звука в слове; производит анализ слов различной звуковой структуры.

Ребенок обладает грамматически правильной выразительной речью; умеет без ошибок согласовывать слова в предложении; отвечает на вопросы по содержанию литературного произведения; устанавливает причинно-следственные связи; проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра; внимание к языку литературного произведения; различает основные жанры, имеет представления о некоторых жанровых, композиционных, языковых особенностях литературных произведений, умеет выделять из текста образные единицы, понимает их значение.

Образовательная область Художественно-эстетическое развитие

В области художественно-эстетического развития основными задачами образовательной деятельности являются:

1) Приобщение к искусству:

- продолжать развивать эстетическое восприятие, эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, интерес к искусству; умение наблюдать и оценивать прекрасное в окружающей действительности, природе;
- развивать эмоциональный отклик на проявления красоты в окружающем мире, произведениях искусства и собственных творческих работах; способствовать освоению эстетических оценок, суждений;
- формировать духовно-нравственные качества, в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания;
- формировать бережное отношение к произведениям искусства;
- активизировать проявление эстетического отношения к окружающему миру (искусству, природе, предметам быта, игрушкам, социальным явлениям);
- развивать эстетические интересы, эстетические предпочтения, желание познавать искусство и осваивать изобразительную и музыкальную деятельность;
- продолжать развивать у детей стремление к познанию культурных традиций своего народа через творческую деятельность;
- продолжать формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, балет, театр, цирк, фотография);
- продолжать знакомить детей с жанрами изобразительного и музыкального искусства;
 продолжать знакомить детей с архитектурой;
- расширять представления детей о народном искусстве, музыкальном фольклоре, художественных промыслах; развивать интерес к участию в фольклорных праздниках;
- продолжать формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, знать и называть материалы для разных видов художественной деятельности;
- уметь называть вид художественной деятельности, профессию и людей, которые работают в том или ином виде искусства;
- поддерживать личностные проявления детей в процессе освоения искусства и собственной творческой деятельности: самостоятельность, инициативность, индивидуальность, творчество.
- организовать посещение выставки, театра, музея, цирка.

2) Изобразительная деятельность:

- продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности;
- развивать художественно-творческих способностей в продуктивных видах детской деятельности;
- обогащать у детей сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус;
- закреплять у детей знания об основных формах предметов и объектов природы;
- развивать у детей эстетическое восприятие, желание созерцать красоту окружающего мира;
- в процессе восприятия предметов и явлений развивать у детей мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщение;
- формировать умение у детей передавать в изображении не только основные свойства предметов (форма, величина, цвет), но и характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга;
- совершенствовать у детей изобразительные навыки и умения, формировать художественно-творческие способности;
- развивать у детей чувство формы, цвета, пропорций;
- поддерживать у детей стремление самостоятельно сочетать знакомые техники, помогать осваивать новые, по собственной инициативе объединять разные способы изображения;
- обогащать содержание изобразительной деятельности в соответствии с задачами познавательного и социального развития детей;
- инициировать выбор сюжетов о семье, жизни в ДОО, а также о бытовых, общественных и природных явлениях (воскресный день в семье, группа на прогулке, профессии близких взрослых, любимые праздники, средства связи в их атрибутном воплощении, ферма, зоопарк, лес, луг, аквариум, герои и эпизоды из любимых сказок и мультфильмов);
- продолжать знакомить детей с народным декоративно-прикладным искусством (Городецкая роспись, Полховско-майданская роспись, Гжельская роспись), расширять представления о народных игрушках (городецкая игрушка, богородская игрушка, матрешка, бирюльки);
- развивать декоративное творчество детей (в том числе коллективное);
- поощрять детей воплощать в художественной форме свои представления, переживания, чувства, мысли; поддерживать личностное творческое начало;
- формировать у детей умение организовывать свое рабочее место, готовить все необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок.

3) Конструктивная деятельность:

- продолжать развивать умение детей устанавливать связь между создаваемыми постройками и тем, что они видят в окружающей жизни; создавать разнообразные постройки и конструкции;
- поощрять у детей самостоятельность, творчество, инициативу, дружелюбие;

4) Музыкальная деятельность:

 продолжать формировать у детей эстетическое восприятие музыки, умение различать жанры музыкальных произведений (песня, танец, марш);

- развивать у детей музыкальную память, умение различать на слух звуки по высоте, музыкальные инструменты;
- формировать у детей музыкальную культуру на основе знакомства с классической, народной и современной музыкой; накапливать представления о жизни и творчестве композиторов;
- продолжать развивать у детей интерес и любовь к музыке, музыкальную отзывчивость на нее;
- продолжать развивать у детей музыкальные способности детей: звуковысотный, ритмический, тембровый, динамический слух;
- развивать у детей умение творческой интерпретации музыки разными средствами художественной выразительности;
- способствовать дальнейшему развитию у детей навыков пения, движений под музыку, игры и импровизации мелодий на детских музыкальных инструментах; творческой активности детей;
- развивать у детей умение сотрудничества в коллективной музыкальной деятельности;

5) Театрализованная деятельность:

- знакомить детей с различными видами театрального искусства (кукольный театр, балет, опера и прочее);
- знакомить детей с театральной терминологией (акт, актер, антракт, кулисы и так далее);
- развивать интерес к сценическому искусству;
- создавать атмосферу творческого выбора и инициативы для каждого ребёнка;
- развивать личностные качеств (коммуникативные навыки, партнерские взаимоотношения;
- воспитывать доброжелательность и контактность в отношениях со сверстниками;
- развивать навыки действий с воображаемыми предметами;
- способствовать развитию навыков передачи образа различными способами (речь, мимика, жест, пантомима и прочее);
- создавать условия для показа результатов творческой деятельности, поддерживать инициативу изготовления декораций, элементов костюмов и атрибутов;

6) Культурно-досуговая деятельность:

- развивать желание организовывать свободное время с интересом и пользой.
 Формировать основы досуговой культуры во время игр, творчества, прогулки и прочее;
- создавать условия для проявления культурных потребностей и интересов, а также их использования в организации своего досуга;
- формировать понятия праздничный и будний день, понимать их различия;
- знакомить с историей возникновения праздников, воспитывать бережное отношение к народным праздничным традициям и обычаям;
- развивать интерес к участию в праздничных программах и вызывать желание принимать участие в подготовке помещений к ним (украшение флажками, гирляндами, цветами и прочее);
- формировать внимание и отзывчивость к окружающим людям во время праздничных мероприятий (поздравлять, приглашать на праздник, готовить подарки и прочее);
- воспитывать интерес к народной культуре, продолжать знакомить с традициями народов страны; воспитывать интерес и желание участвовать в народных праздниках и развлечениях;

 поддерживать интерес к участию в творческих объединениях дополнительного образования в ДОО и вне её.

В результате, к концу 6 года жизни, ребенок:

В приобщении к искусству: различает и называет знакомые произведения по видам искусства, предметы народных промыслов по материалам, функциональному назначению, узнает некоторые известные произведении; проявляет стремление к познанию культурных традиций своего народа через творческую деятельность (изобразительную, музыкальную, театрализованную, культурно-досуговую); проявляет духовно-нравственные качества в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания; знает некоторых художников и композитов; знает жанры изобразительного и музыкального искусства; называет произведения по видам искусства; последовательно анализирует произведение, верно понимает художественный образ, обращает внимание на наиболее яркие средства выразительности, высказывает собственные ассоциации; имеет представления о творческих профессиях, их значении; высказывает эстетические суждения о произведениях искусства; испытывает желание и радость от посещения театра, музея; выражают свои впечатления от спектакля, музыки в движениях или рисунках; реализует собственные творческие замыслы в повседневной жизни и культурно-досуговой деятельности (импровизирует, изображает, сочиняет).

В изобразительной деятельности: проявляет интерес к произведениям изобразительного искусства (живопись, книжная графика, народное декоративное искусство); выделяет выразительные средства в разных видах искусства (форма, цвет, колорит, композиция); знает особенности изобразительных материалов; любит по собственной инициативе рисовать, лепить, конструировать необходимые для игр объекты, подарки родным, предметы украшения интерьера; проявляет художественно-творческие способности в продуктивных видах детской деятельности.

В рисовании: создает изображения предметов (по представлению, с натуры); сюжетные изображения (на темы окружающей жизни, явлений природы, литературных произведений и т. д.); использует разнообразные композиционные решения, различные изобразительные материалы; использует различные цвета и оттенки для создания выразительных образов; выполняет узоры по мотивам народного декоративно-прикладного искусства; использует разнообразные приемы и элементы для создания узора, подбирает цвета в соответствии с тем или иным видом декоративного искусства.

В лепке: лепит предметы разной формы, используя усвоенные ранее приемы и способы; создает небольшие сюжетные композиции, передавая пропорции, позы и движения фигур; создает изображения по мотивам народных игрушек.

B аппликации: изображает предметы и создает несложные сюжетные композиции, используя разнообразные приемы вырезывания, а также обрывание.

В конструктивной деятельности: анализирует условия, в которых протекает эта деятельность; осуществляет конструктивную деятельность на основе схемы, по замыслу и по условию; использует и называет различные детали деревянного конструктора; заменяет детали постройки в зависимости от имеющегося материала; владеет обобщенным способом обследования образца; конструирует из бумаги, складывая ее несколько раз (2,4,6 сгибов); из природного материала; осваивает два способа конструирования: первый способ - от природного материала к художественному образу (ребенок «достраивает» природный материал до целостного образа, дополняя его различными деталями); второй способ - от художественного образа к природному материалу (ребенок подбирает необходимый материал, для того чтобы воплотить образ).

В музыкальной деятельности: различает жанры в музыке (песня, танец, марш); различает звучание музыкальных инструментов (фортепиано, скрипка); узнает произведения по фрагменту; различает звуки по высоте в пределах квинты; поет без напряжения, легким

звуком, отчетливо произносят слова, поет с аккомпанементом; ритмично двигается в соответствии с характером музыки; самостоятельно меняет движения в соответствии с 3-х частной формой произведения; самостоятельно инсценирует содержание песен, хороводов, действует, не подражая друг другу; играет мелодии на металлофоне по одному и в группе; проявляет творческую активность в повседневной жизни и культурно-досуговой деятельности.

В театрализованной деятельности: знает различные виды и формы театрального искусства; проявляет интерес и творческую инициативу в работе над спектаклем; активно использует в самостоятельной игровой деятельности различные способы передачи образа (речь, мимика жест, пантомима); пользуется театральной терминологией; участвует в представлении для различных групп зрителей (сверстники, родители, педагоги и пр.)

В культурно-досуговой деятельности: организует свободное время с интересом и пользой, реализуя собственные творческие запросы; принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий; знает некоторые народные традиции разных народов; участвует в объединениях дополнительного образования.

Образовательная область Физическое развитие

Основные задачи образовательной деятельности в области физического развития:

- обогащать двигательный опыт, создавать условия для оптимальной двигательной деятельности, развивая умения осознанно, технично, точно, активно выполнять упражнения основной гимнастики, осваивать спортивные упражнения, элементы спортивных игр, элементарные туристские навыки;
- развивать психофизические качества, координацию, мелкую моторику ориентировку в пространстве, равновесие, точность и меткость, воспитывать самоконтроль и самостоятельность, проявлять творчество при выполнении движений и в подвижных играх, соблюдать правила в подвижной игре, взаимодействовать в команде;
- воспитывать патриотические чувства и нравственно-волевые качества в подвижных и спортивных играх, формах активного отдыха;
- продолжать развивать интерес к физической культуре, формировать представления о разных видах спорта и достижениях российских спортсменов;
- укреплять здоровье ребёнка, формировать правильную осанку, укреплять опорнодвигательный аппарат, повышать иммунитет средствами физического воспитания;
- расширять представления о здоровье и его ценности, факторах на него влияющих, оздоровительном воздействии физических упражнений, туризме как форме активного отдыха;
- воспитывать бережное и заботливое отношение к своему здоровью и здоровью окружающих, осознанно соблюдать правила здорового образа жизни и безопасности в двигательной деятельности и во время туристских прогулок и экскурсий.

В результате, к концу 6 года жизни, ребенок выполняет физические упражнения в соответствии с возрастными возможностями, достаточно технично, уверенно, в заданном темпе и ритме, выразительно; проявляет в двигательной деятельности (на занятиях по физкультуре, гимнастике и др.) сформированные в соответствии с возрастом психофизические качества; способен проявить творчество, составляя несложные комбинации из знакомых общеразвивающих, музыкально-ритмических упражнений, основных движений и продемонстрировать их, придумать движения в подвижной игре и организовать ее; стремится осуществлять самоконтроль и дает оценку двигательным действия других детей и

своим, свободно ориентируется в пространстве, овладевает некоторыми туристскими умениями; проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам и экскурсиям; умеет взаимодействовать в команде, проявляет инициативу, самостоятельность, находчивость, взаимопомощь, стремится к личной и командной победе, демонстрирует нравственно-волевые качества, ответственность перед командой, преодолевает трудности; знает способы укрепления здоровья и факторы, положительно влияющие на него; имеет представления о некоторых видах спорта, спортивных достижениях, туризме, как форме активного отдыха, правилах гигиены, безопасного поведения в двигательной деятельности, стремиться их соблюдать, понимает необходимость сохранения и укрепления здоровья, может оказать посильную помощь больным близким, стремиться заботиться о своем здоровье и здоровье других людей.

1.3 Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов направлена наизучение:

- деятельностных умений ребенка;
- его интересов;
- предпочтений;
- склонностей;
- личностных особенностей;
- способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками;
- педагогическая диагностика достижения планируемых результатов позволяет: выявлять особенности и динамику развития ребенка;
- составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы;
- своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе мало-формализованных диагностических методов:

- включенное наблюдение;
- свободных бесед с детьми;
- анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное);
- специальных диагностических ситуаций.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения Программы заданы как целевые ориентиры дошкольного образования и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;
- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
- оптимизации работы с группой детей.

Периодичность проведения педагогической диагностики: на начальном этапе освоения ребенком образовательной программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика).

При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребенка в группе.

Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Наблюдение — основной метод педагогической диагностики Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребенка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребенком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

2. Содержательный раздел рабочей программы

2.1. Содержание образовательной работы с детьми. Комплексно-тематическое планирование.

Mec	Даты	Название	Тема	Задачи
яц	даты	праздника (события)	Tevia	Уада III
	02.09- 06.09	01.09 — День знаний	День знаний. До свидания, лето. Здравствуй детский сад.	 ✓ познакомить детей с праздником - День знаний; ✓ формировать знания о школе, интерес к школе, познавательную мотивацию; ✓ закрепить знания о детском саде как ближайшем социальном окружении; ✓ расширить представление детей о помещениях детского сада, совершенствовать умение ориентироваться в них ✓ развивать доброжелательные отношения между детьми; ✓ создавать эмоционально положительное отношение к детскому саду и его сотрудникам.
Сентябрь	09.09- 13.09	08.09 — Междунар одный день грамотност и 13.09 — День пословицы и поговорки	Моя Родина- Россия. Моя родная речь	 ✓ расширять знания о стране; ✓ закреплять знания о государственной символике; ✓ формировать представления о местоположении страны; ✓ дать первичные представления о государственном строе
	16.09- 20.09	Неделя безопасног о дорожного движения.	Азбука безопасности	 ✓ продолжать формирование представлений о безопасном поведении в различных ситуациях; ✓ формировать представления о классификации дорожных знаков
	23.09- 27.09	21.09 - Всемирный день мира 27.09 - День воспитател я и всех дошкольны х работников	Мои друзья, мой детский сад.	 ✓ способствовать формированию личностного отношения ребенка к соблюдению (и нарушению) моральных норм: взаимопомощи, сочувствия; ✓ продолжать работу по формированию доброжелательных взаимоотношений между детьми; ✓ содействовать пониманию детьми собственных и чужих эмоциональных состояний и переживаний; ✓ поддерживать интерес детей к отношениям и событиям в коллективе, согласованию действий между собой и заинтересованности в общем результате совместной деятельности; ✓ учить коллективным играм, правилам играм, правилам добрых взаимоотношений.

	20.00	04.10	ATC.	(
	30.09-04.10	04.10 – День защиты животных	Животные в природе, животные в доме.	 ✓ расширять представления о многообразии животных, их особенностях, среде обитания и образе жизни в разные сезона года, их потребностях; ✓ упражнять в умении соотносить внешние особенности со средой обитания, повадки со способами питания; ✓ упражнять в умении выделять и называть отличительные особенности внешнего вида.
Октябрь	07.10- 11.10	09.10. — День собирания осенних листьев.	Какого цвета осень? Осенние дары	 ✓ углубить представления детей об изменениях в природе осенью; ✓ развивать умение видеть красоту окружающего природного мира, разнообразия его красок и форм; ✓ расширять и систематизировать знания об осени, овощах, фруктах и ягодах, способах их выращивания; ✓ воспитывать заботливое отношение к своему здоровью; ✓ расширять знания о витаминах, раскрывать их значение и пользу для человека.
	14.10- 18.10	16.10 — Всемирный день хлеба 20.10 — День отца в России	Народные промыслы — Золотая Хохлома.	 ✓ расширить знания детей о народных промыслах, декоративно-прикладном искусстве, народных игрушках, предметах народного быта; ✓ воспитывать интерес и любовь к народной культуре.
	21.10- 25.10	24.10 день русской избы	Мой дом. Мебель. Бытовая техника	 ✓ расширять знания детей о предметах мебели и технике, способах её использования; ✓ учить устанавливать связи между назначение предметов, строением и материалом, из которого сделан предмет; ✓ поддерживать и стимулировать попытки самостоятельного познания детьми окружающих предметов.
Ноябрь	28.10- 01.11	04.11 — День народного единства	Столица нашей родины-Москва. Мой город. День народного единства	 ✓ закрепить и расширить знания детей о родном городе: название города, символы, основные достопримечательности; ✓ познакомить с историей возникновения города, его названия, с названиями главных улиц; ✓ дать представление об основных предприятиях города и общественных учреждениях; ✓ воспитывать чувство восхищения красотой родного города, желание сделать его еще красивее; ✓ закрепить знания о столице нашей страны; ✓ дать представление о государственном празднике – День народного единства,
				празднике – день народного единства, познакомить с его содержанием, памятными местами, посвященными празднику.

	04.11-	10.11 –	Профессии.	✓ развивать у детей интерес к разным
	08.11	День	Инструменты	профессиям, знания о конкретных профессиях и взаимосвязях между ними;
		полиции		 ✓ формировать отчетливые представления о роли труда взрослых в жизни общества и
				каждого человека;
				 ✓ создавать условия для обогащения игровой деятельности, позволяющей детям
				моделировать отношения между людьми
				разных профессий.
	11.11-	16.11 –	Театр	 ✓ формировать представления о том, что
	15.11	Всемирный	объединяет	Российская Федерация (Россия) — огромная
		день	детей	многонациональная страна; ✓ воспитывать в детях толерантность,
		толерантно		дружелюбие, уважение к людям разных
	18.11-	сти		национальностей;
	22.11	23.11 –		 ✓ развивать чувство сострадания, желание
		День рождения		помогать друг другу, уважать окружающих.
		Н. Носова		✓ формировать понимание, что культурные
	25.11-	24.11. –	Семья и	ценности объединяют людей✓ расширить представления детей о семье и
	29.11	24.11. – День	семья и семейные	родственных связях;
	29.11	матери в	традиции	✓ вызвать желание узнать о членах семьи, их
		России	традиции	занятиях, интересах, интерес и уважение к
		1 0001111		семейным традициям;
				воспитывать желание и потребность проявлять заботу
	02.12-	04.12 -	Зимушка-зима	о близких и внимание к ним.✓ расширить и конкретизировать представления
	06.12	День	Shinymka shina	детей о зиме, явлениях живой и неживой
		написания		природы зимой;
		писем Деду		✓ воспитывать бережное отношение к природе;
		Морозу		 ✓ развивать наблюдательность, познавательную
		05.12. –		активность, инициативу.
		день		
		зимних		
	00.12	сказок	M	./
рь	09.12- 13.12	09.12. –	Моя страна. Государственные	 ✓ расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках
ge	13.12	день Героев	символы России	✓ расширять знания детей о родной стране;
Декабрь		Отечества	CHIMIDOTIDI I OCCHIN	 ✓ познакомить со столицей России, с гербом,
		12.12 –		флагом и гимном РФ;
		День		✓ воспитывать патриотические чувства.
		Конституц		
		ии		
		Российской		
		Федерации		
	16.12-	18.12 -	Новый год	 ✓ расширять знания детей о традициях
	20.12	День	спешит к нам в	праздничной культуры, обычаях празднования
		снежинки	гости	Нового года в нашей стране и других странах;

	23.12- 28.12	20.12. день рождения новогодней елочки 21.12 - День ёлочных игрушек	Новый год — встали дети в хоровод	 ✓ побуждать самостоятельно осмысливать и объяснять полученную информацию; ✓ закрепить навыки совместной деятельности; воспитывать желание порадовать близких, изготовить для них подарки.
Январь	09.01- 10.01 13.01- 17.01	11.01 — Междунар одный день «спасибо» 15.01 — День зимующих птиц в России	Уроки вежливости и этикета Птицы зимой	 ✓ расширять представления детей о правилах речевого этикета, стимулировать желание самостоятельно выполнять их; ✓ развивать умение соблюдать этику общения в условиях коллективного взаимодействия; ✓ познакомить детей с основными правилами этикета телефонного разговора, столового, гостевого этикета, культуры общения в общественных местах. ✓ продолжать формировать представления детей о птицах, которые остаются зимовать в наших краях (воробей, голубь, ворона, синица), развивать представления о строении, повадках, питании; ✓ помогать птицам, выжить в холодное время
	20.01- 24.01	18.01 - Всемирный день снеговиков 19.01. — день зимних видов спорта	Мы таланты	года, подкармливать их зимой; ✓ формировать заботливое отношение к птицам. ✓ воспитывать патриотические чувства и нравственно-волевые качества в продвижении интересов и способностей детей; ✓ продолжать развивать интерес к различным сферам спорта и искусства
Февраль	27.01- 31.01	27.01. — день снятия блокады 29.01 — День рождения автомобиля	Такой разный транспорт	 ✓ расширять ✓ уточнять и обобщать знания детей о транспорте и его назначении, о различных видах транспорта (наземный, подземный, водный, воздушный); о работе шофера; ✓ формировать знания о правилах безопасного дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства.

	03.02-	08.02 -	Путешествие в	 ✓ формировать представления о науке, ученых,
	07.02	День российской науки	страну Науки	опытах и экспериментах; ✓ способствовать развитию у детей познавательной активности, любознательности, стремления к самостоятельному познанию и размышлению; ✓ дать понятие кто такой «ученый»; ✓ познакомить с некоторыми из знаменитых русских ученых, их открытиями и изобретениями; ✓ развивать познавательно-исследовательские способности и познавательную активность воспитанников; ✓ формировать умение самостоятельно анализировать и систематизировать полученные знания; ✓ развивать творческое и логическое мышление, воображение.
	10.02- 14.02	10.02. День памяти А.С. Пушкина 16.02 - День русского валенка	Пушкинская неделя	 ✓ формировать любовь к родному языку; ✓ дать представления о творчестве А.С. Пушкина ✓ воспитывать интерес к русской культуре
	17.02- 21.02	23.02 – День защитника Отечества	Наша армия	 ✓ расширять знания детей о Российской армии, о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, о разных родах войск (пехота, морские, воздушные, танковые войска), боевой технике; ✓ формировать у мальчиков стремление быть сильными, смелыми, стать защитниками Родины, у девочек - уважение к мальчикам как к будущим защитникам Родины.
	24.02- 28.02	24.02-02.03 - Масленична я неделя	Народные промыслы. Русский народный костюм. Русский народный платок. Предметы народного творчества. Масленица	 ✓ расширить знания детей о народных промыслах, декоративно-прикладном искусстве, народных игрушках, предметах народного быта; ✓ воспитывать интерес и любовь к народной культуре. ✓ расширять представления детей о народных традициях и обычаях; ✓ воспитывать интерес и любовь к народной культуре; ✓ продолжать знакомить с народными песнями, плясками.
Март	03.03- 07.03	08.03 – Междунар одный женский день	Праздник бабушек и мам	 ✓ актуализировать знания детей о празднике 8 Марта; ✓ развивать гендерные представления; ✓ воспитывать доброе, внимательное, уважительное отношение к женщинам, любовь и заботу о маме, бабушке; ✓ вызывать желание оказывать помощью женщинам.

	10.03-	03.03.	Животные	 ✓ формировать знания детей о животных
	14.03	Всемирный день дикой природы	жарких и холодных стран	холодных и теплых стран (их детенышах, их внешних признаках и среде обитания); ✓ дать представления о травоядных и хищных животных;
				✓ знакомить с климатическими условиями разных материков;
	17.03- 21.03	22.03 – Междунар одный день воды	Живой мир морей и океанов	 ✓ закрепить и обобщить знание о воде и ее обитателях; ✓ расширять и систематизировать знания детей о представителях морского дна, об их особенностях, о приспособленности к жизни в водной среде.
	24.03- 28.03	Последняя неделя марта — неделя детской книги 27.03 - Всемирный день театра	Неделя книги	 ✓ познакомить детей с содержанием деятельности писателя, художника-иллюстратора, художника-оформителя, процессом создания книг, правилами обращения с книгами; ✓ развивать интерес к книге, представления о многообразии жанров литературы и их некоторых специфических признаках (композиция, средства языковой выразительности).
	31.03- 04.04	07.04 - Всемирный день здоровья	Неделя здоровья	 ✓ формировать знания детей об организме человека, о здоровье и его ценности, полезных привычках, укрепляющих здоровье, о мерах профилактики, охраны и укрепления здоровья; ✓ способствовать становлению у детей устойчивого интереса к правилам и нормам здорового образа жизни, потребности в здоровье - сберегающим и безопасном поведении.
Апрель	07.04- 11.04	12.04 - День космонавти ки	Космические дали	 ✓ дать детям знания о космосе, космическом пространстве, о космонавтах, луноходах, космических путешествиях, о происхождении луны, солнца, звезд; ✓ учить самостоятельно осмысливать и объяснять полученную информацию, делать маленькие «открытия», включаться в поисковую деятельность.
	14.04- 18.04	18.04 - Междунар одный день памятнико в и выдающих ся мест	Мы юные петербуржцы. Наш Адмиралтейский район	 ✓ познакомить детей с достопримечательностями родного района; ✓ закрепить знания о личном адресе детей; ✓ закрепить представления об истории города;
	21.04- 25.04	22.04 - Междунар одный день Земли	Планета Землянаш дом	 ✓ формировать экологическое воспитания: ✓ воспитывать любовь, бережное отношение к природе.

	28.04- 30.04 05.05- 07.05	30.04 - День пожарной охраны 09.05 – День Победы	Неделя безопасности Великий День Победы	 ✓ формировать представления детей об основных источниках и видах опасности в быту, на улице, в природе, в сети Интернет способах безопасного поведения; ✓ формировать осмотрительное отношение к потенциально опасным для человека ситуациям. ✓ расширять знания детей о Великой Отечественной войне и ее героях; ✓ познакомить с памятниками героям Велико Отечественной войны; ✓ воспитывать детей в духе патриотизма, лю к Родине. 	с и с ой бви
Май	12.05- 16.05	13.05 - Всемирный день одуванчика	Цветущий май	 ✓ расширять представления детей о сезонны изменениях в природе, закреплять знания о весенних месяцах, выявлять причинноследственные связи между живой и неживо природой; ✓ расширять знания о характерных признака весны, о первых весенних цветах, о цветуи деревьях и кустарниках; ✓ воспитывать бережное отношение к природ 	ой х цих
	19.05- 23.05	20.05 - Всемирный день пчёл	Мир насекомых	 ✓ уточнить и закрепить с детьми понятие «насекомые», используя различные виды детской деятельности; ✓ уточнить особенности внешнего вида насекомых; ✓ закрепить знания о способах питания, ображизни, окраске в соответствии с местом обитания, защите от врагов, пользе и вреде знаний для жизни других обитателей прироформировать желание получать удовольсти от общения с природой. 	изе e, оды.
	26.05- 30.05	26.05. — день тропы здоровья	Лето! Ах, лето!	 ✓ продолжать развивать интерес к природе; ✓ воспитывать стремление оберегать природ мир, видеть его красоту, следовать доступи правилам поведения в природе; ✓ обогащать и расширять представления дете влиянии тепла, солнечного света на жизнь людей, животных и растений. Оздоровлени укрепление иммунной системы детского организма. 	ным ей о

2.2. Формы деятельности педагога с детьми

«Социально-коммуникативное развитие»

Содержание	Совместная	муникативное развитие» Режимные моменты	Самостоятельная
Содержание	деятельность	1 CANMIDIC MOMENTA	деятельность
1.Формирование	- Занятие	- Игровые упражнения	- Игры
первичных	- Упражнения	- Игры (дидактические,	(дидактические,
ценностей	- Упражнения	подвижные)	,
•	*	- Объяснение	развивающие,
представлений	(дидактические,		подвижные)
	подвижные)	- Разговор	
	- Рассматривание	(запланированный,	
	- Наблюдение	спонтанный)	
	- Чтение	- Рассматривание	
	- Беседа	- Напоминание	
	- Досуг	- Досуг	
	- Развлечение	- Развлечение	
	- Праздник	- Праздник	
	- Рассказ		
2.Развитие	- Занятие	- Сюжетно-ролевая игра	- Сюжетно-ролевая
коммуникативных	- Мастерские	- Игровые упражнения	игра
способностей	- Игровые	- Напоминание	- Игры
	упражнения	- Объяснение	(дидактические,
	- Игры	- Наблюдение	развивающие,
	(дидактические,	- Развивающие игры	подвижные)
	подвижные)	- Разговор	
	- Сюжетно-ролевая	(запланированный,	
	игра	спонтанный)	
	- Чтение	,	
	- Беседа		
	- Досуг		
	- Квесты		
	- Развлечение		
	- Праздник		
3.Развитие	- Сюжетно-ролевая	- Сюжетно-ролевая игра	- Сюжетно-ролевая
регуляторных	игра	- Игровые обучающие	игра
способностей	- Игровые	ситуации	- Наблюдение
	обучающие	- Рассматривание	- Игры
	ситуации	- Наблюдение	(развивающие)
	- Мастерские	- Беседа	\(\frac{1}{2}\)
	- Наблюдение	- Дежурство	
	- Развивающие игры	- Трудовые поручения в	
	- Разговор	уголке природы,	
	(запланированный,	игровом уголке, на	
	спонтанный)	участке	
	- Чтение	J. Merice	
	- Беседы		
	- Трудовые		
	поручения		
	поручения		

4.Формирование	- Наблюдение	- Наблюдение на	- Игры
социальных	- Дидактические	прогулке	(дидактические,
представлений,	игры	- Рассматривание	развивающие,
умений и навыков	- Рассматривание	- Беседа	подвижные)
	- Беседа	- Игровые упражнения	- Сюжетно-ролевая
	- Игровые	- Объяснение	игра
	обучающие	- Напоминание	
	ситуации	- Разговор	
	- Проблемные	(запланированный,	
	ситуации	спонтанный)	
	- Показ презентаций		
	- Рассказ		
	- Квесты		

«Познавательное развитие»

Содержание	Совместная	Режимные моменты	Самостоятельная
	деятельность		деятельность
1.Развитие	- Игровые	- Игровые упражнения	- Игры (дидактические,
когнитивных	упражнения	- Обследование	развивающие,
способностей	- Игры	- Наблюдение	подвижные)
	(дидактические,	- Наблюдение на	- Игры-
	подвижные)	прогулке	экспериментирования
	- Игры -	-Проектная	- Игры с
	экспериментировани	деятельность	использованием
	Я	- Развивающие игры	дидактических
	- Обследование	- Рассматривание	материалов
	- Наблюдение	- Проблемная ситуация	- Наблюдение
	- Рассматривание		- Рассматривание
	- Квесты		
	- Проектная		
	деятельность		
	- Проблемная		
	ситуация		
2.Формирование	- Занятия	- Игровые упражнения	- Игры (дидактические,
элементарных	- Упражнения	- Объяснение	развивающие,
математических	- Игры	- Наблюдение	подвижные)
представлений	(дидактические,	- Конструирование	-Конструирование
	развивающие,	- Образовательное	
	подвижные)	событие	
	- Рассматривание	- Проблемная ситуация	
	- Наблюдение		
	- Чтение		
	- Конструирование		
	- Проблемная		
	ситуация		
3.Конструктивно-	- Игровые занятия с	- Сюжетно-ролевая игра	- Сюжетно-ролевая
модельная	использованием	- Игровые обучающие	игра
деятельность	полифункционально	ситуации	- Рассматривание
	го игрового	- Рассматривание	- Наблюдение
	оборудования	- Наблюдение	- Конструирование

	II-manara	I/ 0 x x 0 mm x m x m	
	- Игровые	- Конструирование	
	обучающие	- Рассказ	
	ситуации	- Беседа	
	- Наблюдение	- Разговор	
	- Конструирование	- Показ	
	- Развивающие игры	- Образовательное	
	- Рассказ	событие	
	- Беседы	- Проблемная ситуация	
	- Показ		
	- Проблемная		
	ситуация		
4.Ознакомление с	- Игровые	- Сюжетно-ролевая игра	- Сюжетно-ролевая
окружающим	обучающие	- Наблюдение	игра
миром	ситуации	- Игры (дидактические,	- Рассматривание
•	- Наблюдение	развивающие,	- Наблюдение
	- Развивающие игры	подвижные)	- Игры (дидактические,
	- Рассказ	- Беседа	развивающие,
	- Беседы	- Трудовые поручения	подвижные)
	- Показ презентаций	- Рассматривание	- Игры-
	- Проектная	- Обследование	экспериментирования
	деятельность	- Описание	•
	- Обследование	- Разговор	
	- Проблемная	- Образовательное	
	ситуация	событие	
	- Труд в уголке	- Проблемная ситуация	
	природы		
	- Сюжетно-ролевая		
	игра		
	- Игры		
	(дидактические,		
	развивающие,		
	подвижные)		
	- Рассматривание		
	- Игры-		
	эксперименты		

«Речевое развитие»

«гечевое развитие»			
Содержание	Совместная	Режимные	Самостоятельная
	деятельность	моменты	деятельность
1.Развитие речи	- Занятия	- Игровые	- Игры (дидактические,
	- Упражнения	упражнения	развивающие, подвижные)
	(игровые, речевые)	- Объяснение	- Рассматривание
	- Игры	- Чтение	
	(дидактические,	- Разговор	
	подвижные,	- Описание	
	развивающие)	- Рассматривание	
	- Рассматривание	- Произношение	
	- Описание		
	- Слушание		
	- Показ		
	- Чтение		

	- Рассказ		
	- Разговор		
	- Произношение		
2.Приобщение к	- Чтение	- Игровые	- Игры (дидактические,
художественной	- Слушание	упражнения	развивающие, подвижные)
литературе	- Игровые	- Объяснение	- Игры-драматизации
	упражнения	- Развивающие игры	- Рассматривание
	- Игры	- Беседы	
	(дидактические,	- Чтение	
	подвижные,	- Рассматривание	
	развивающие)		
	- Рассматривание		
	- Беседа		
	- Игра-драматизация		
	- Хороводная игра с		
	пением		
	- Проектная		
	деятельность		

«Художественно-эстетическое развитие»

Содержание	Совместная	-эстетическое развити Режимные	Самостоятельная
Содержание		моменты	
1 Пругобуческие м	деятельность		Деятельность
1.Приобщение к	- Занятия	- Игровые	- Игры (дидактические,
искусству	- Игры	упражнения	развивающие, подвижные)
	(дидактические,	- Рассматривание	- Рассматривание
	развивающие)	- Показ	
	- Рассматривание	- Беседы	
	- Показ	- Чтение	
	- Беседа	- Разговор	
	- Чтение		
	- Рассказ		
	- Проектная		
	деятельность		
2.Изобразительная	- Занятия	- Игровые	- Игры (дидактические,
деятельность	- Обследование	упражнения	развивающие, подвижные
	- Рассматривание	- Объяснение	- Рассматривание
	- Беседы	- Обследование	- Конструирование из
	- Показ	- Развивающие игры	бумаги
	- Ручной труд	- Беседы	- Лепка
	- Упражнения	- Разговор	- Рисование
	- Мастерские	- Конструирование	- Создание аппликаций
	- Конструирование	из бумаги	
	из бумаги	- Лепка	
	- Лепка	- Рисование	
	- Рисование	- Создание	
	- Создание	аппликаций	
	аппликаций	- Образовательное	
		событие	

3.Музыкальная	- Слушание	- Слушание	- Музыкально-
деятельность	музыкальных	музыкальных	дидактические игры
Aminoria	произведений	произведений	- Игра на детских
	- Рассказ	- Музыкально-	музыкальных
	- Беседа	дидактические игры	инструментах
	- Показ	- Беседа	- Танцы
	- Игра на детских	- Разговор	
	музыкальных	- Игра на детских	
	инструментах	музыкальных	
	- Музыкально-	инструментах	
	дидактические игры	- Танцы	
	- Совместное пение		
	- Танцы		
	-		
	Экспериментирован		
	ие со звуками		
4.Театрализованны	- Игровые занятия с	- Слушание	- Рассматривание
е игры	использованием	- Рассматривание	- Игры-драматизации
	оборудования	- Игра-драматизация	- Рассматривание
	- Слушание	- Игровые	
	- Рассматривание	обучающие	
	- Игра-драматизация	ситуации	
	- Игровые	- Рассказ	
	обучающие	- Беседы	
	ситуации	- Показ	
	- Рассказ	- Игры-действия	
	- Беседы		
	- Показ		

«Физическое развитие»

	гисиф»	еское развитие»	
Содержание	Совместная	Режимные	Самостоятельная
	деятельность	моменты	деятельность
1.Формирование	- Упражнения	- Игровые	- Игры (дидактические,
начальных	- Игры	упражнения	развивающие, подвижные)
представлений о	(дидактические,	- Объяснение	- Сюжетно-ролевая игра
здоровом образе	развивающие	- Показ	- Рассматривание
жизни	подвижные)	- Рассматривание	иллюстраций
	- Рассматривание	иллюстраций	
	- Чтение	- Сюжетно-ролевая	
	- Беседы	игра	
	- Рассказ	- Беседы	
	- Показ презентаций	- Разговор	
	- Досуг	- Чтение	
	- Развлечение	- Напоминание	
	- Проблемная	- Досуг	
	ситуация	- Развлечение	
	- Проектная	- Проблемная	
	деятельность	ситуация	
		- Образовательное	
		событие	

2.Физическая	- Занятия	- Игровые	- Игры подвижные
культура	- Игровые	упражнения	
	упражнения	- Напоминание	
	- Игры подвижные и	- Объяснение	
	спортивные	- Подвижные игры,	
	- Показ	спортивные игры	
	- Беседа	- Беседы	
	- Рассказ		

2.3. Организация и формы взаимодействия с родителями (законными представителями) воспитанников

Месяц	Форма проведения	Содержание	
Сентябрь	Папки-передвижки	Возрастные особенности детей старшего	
	Наглядная информация	дошкольного возраста.	
	T-P	Как приучать ребёнка к труду	
		Осень	
	Консультации	Причины конфликтов у детей и выходы из них	
		Родителям о речи ребенка	
		Игра, как средство воспитания дошкольников	
	Анкетирование	Какой вы родитель?	
	Анкстированис	Знаете ли вы своего ребенка?	
	Буклет	Если ваш ребенок агрессивный	
	Родительское собрание	Что должен знать ребёнок в 5 – 6 лет	
Overageny	-	-	
Октябрь	Папки-передвижки Наглядная информация	Воспитание у детей культуры поведения за столом	
	паглядная информация	Дидактические игры и упражнения для развития	
	V	мелкой моторики рук и пальцев	
	Консультации	7 полезных привычек для красивой осанки	
		Всё о детском питании	
		Воспитание аккуратности	
		Чем занять ребенка дома	
		Поливитамины для детей	
		Один дома	
	Памятка	Пожар в квартире	
		Как не заболеть гриппом	
		Как отвечать на детские вопросы?	
	Беседа	Одежда для прогулок осенью.	
	Выставки	«Осенний лес и его обитатели», «Берегите	
		животных!», «Птицы летят сквозь осенний	
		листопад!» и др.	
Ноябрь	Папки-передвижки	День народного единства	
	Наглядная информация	Правила дорожные детям знать положено	
	Консультации	Как воспитывать у детей чувство патриотизма?	
		Дружеские отношения родителей и детей в семье.	
		Воспитание ответственности у детей.	
		Как провести выходные с ребёнком?	
		Помогите ребенку научиться дружить.	
		МАМА самый родной человек.	
	Памятка	Основные правила семейного воспитания	
	Буклет	Трудовое воспитание	
	Анкетирование	Условия здорового образа жизни в семье	
Декабрь	Папки-передвижки	Зима	
Докаоры	Наглядная информация	Наша родина Россия	
	тапиндим шформиция	Что такое государственная символика?	
		Интересные факты про Новый год	
	Консультануя	Правила безопасности при катании на ледянках,	
	Консультации		
		санках, снегокатах, тюбингах.	
		Зимние забавы для больших и маленьких.	
		Новый год в кругу семья.	

		Безопасность ребенка в новый год	
	Анкетирование	Состояние здоровья вашего ребёнка	
	Родительское собрание	Здоровый образ жизни. Советы доброго доктора	
Январь	Консультации	Учим детей есть ножом и вилкой	
1	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	Сюжетно-ролевая игра в жизни ребенка	
		Зимние травмы	
		Компьютер спешит на помощь	
		Выбираем лыжи для ребенка	
		Ошибки, которые совершать нельзя	
	Памятка	Основы нравственных отношений в семье	
	Памятка	Здоровый образ жизни семьи	
		ПДД	
Формани	<u> Истиания информация</u>	День защитника Отчества	
Февраль	Наглядная информация Папки-передвижки	день защитника Отчества	
	1	H	
	Консультации	Индивидуальные особенности детей	
		Роль фольклора в развитии детей	
	П	Роль отца в воспитании ребенка	
	Памятка	Воспитание мальчиков и девочек	
	Буклет	Опытно-экспериментальная деятельность детей	
M	П	ДОМА	
Март	Папки-передвижки	8 марта	
	Наглядная информация	Весна	
	TC	Широкая Масленица!	
	Консультации	Роль родителей в возрождении русских традиций	
		Экологическое воспитание	
		Превратить чтение в удовольствие	
		Как создать домашнюю детскую библиотеку	
		Как воспитать ребенка счастливым	
Апрель	Наглядная информация	День космонавтики	
	Папки-передвижки	Зеленый мир на окне	
	Консультации	Профилактика плоскостопия	
		Как одевать ребенка весной	
		Как объяснить ребенку, откуда он взялся	
	Буклет		
	Анкетирование	Откуда опасность?	
Май	Папки-передвижки	Светлый праздник Пасхи	
	Наглядная информация	И значит нам нужна одна победа	
	Консультации	Безопасность ребенка дома и на улице	
		Ребенок на даче	
		Укусы насекомых	
		Летние игры с водой	
		Об опасности пластиковых окон	
	Родительское собрание	«Итоги за учебный год».	
	Буклет	Что рассказать детям о родном городе?	

2.4. Часть программы, формируемая участниками образовательных отношений.

2.4.1. Содержание работ ы по программе «Петербурговедение» по возрастам (на основе технологии «Первые шаги», Г. Т. Алифанова)

Пояснительная записка

Предлагаемая Программа на доступном детям уровне знакомит их наиболее интересными достопримечательностями Санкт- Петербурга: архитектора ми, скульптора ми, людьми, которые прославили город. Способствует развитию познавательных способностей детей, формированию высокой нравственности, воспитывает любовь к родному городу, уважение к предкам.

Программа отвечает современным задачам образования, в т. ч. таким, как усиление внимания к ценностям традиционной духовной культуры и исторической преемственности. Программа построена на основе главных методических принципов.

Программа построена на основе главных методических принципов:

- учёт возрастных особенностей детей;
- доступность материала;
- постепенность его усвоения.

Программа предназначена для детей от 2 до 7 лет. Цль программы

Создание оптимальных условий для углублённого развития детей в знакомстве с родным городом через грамотное построение целостного педагогического процесса на основе синтеза опыта традиционной системы до школьного образования и обобщения, систематизации, интеграции достоверных, исторических материалов.

В основу программы положены следующие принципы:

- профессиональная компетентность педагога, основанная на личностно ориентированном взаимодействии его с ребёнком;
- сохранение самооценки дошкольного периода, как созидательного, раскрывающего ребёнку историю своего города и высокую духовность,
- сочетание историчности и доступности исторического материала, учитывая приоритет ведущей деятельности до школьника игру.

Основные задачи программы:

- Воспитание маленького петербуржца: воспитанного, доброго, внимательного к другим людям, достойного преемника петербургских традиций;
- Воспитание любви и ценностного отношения к Санкт-Петербургу, как к месту проживания, так и культурному и историческому центру на шей страны.
- Формирование эстетически развитой личности, эмоционально отзывчивой на исторические факты становления и развития родного города, его традиции и обычаи.
- Обогащение словаря детей новыми словами и оборотами.
- Совершенствование коммуникативных качеств между взрослыми и детьми.
- Соприкосновение дошкольника с нравственными идеалами общечеловеческих ценностей и культуры родного города.

Представления о Санкт- Петербурге является содержательной основой для осуществления разнообразной детской деятельности. Поэтому содержание программы может успешно интегрироваться практически со всеми образовательными областями и состоять в следующем:

- участие детей в целевых прогулках, экскурсиях по городу обеспечивает необходимую двигательную активность и способствует сохранению и укреплению здоровья до школьников;
 - обсуждение с детьми правил безопасного поведения в городе («Как правильно

переходить дорогу», «Что можно, чего нельзя делать на улице города» и др.);

- участие в совместном с воспитателем труде на участке детского сада (посильная уборка участка после листопада, подкормка птиц, живущих в городе);
- развитие эстетического восприятия и суждений в процессе чтения произведений художественной литературы о Санкт- Петербурге, накопление опыта участия в разговорах, беседах о событиях, происходящих в родном городе, о достопримечательностях родного города, участие в придумывании сказок и историй о достопримечательностях Санкт- Петербурга;
- рассматривание дидактических картинок, иллюстраций, отражающих отношение людей к Санкт- Петербургу (высаживание деревьев и цветов в городе, возложение цветов к мемориалам воинов, украшение города к праздникам и пр.);
- участие в проектной деятельности, продуктом которой являются журналы или газеты о Санкт- Петербурге, создание карт города, составление маршрутов экскурсий и прогулок по городу; коллекционирование картинок, открыток, символов, значков;
 - обсуждение и составление рассказов о профессиях родителей-горожан;
- участие с родителя ми и воспитателями в социально-значимых событиях, происходящих в городе (чествование ветеранов, социальные акции и пр.).

Старший дошкольный возраст

НОД проводится 1 раз в месяц во второй половине дня.

Совместная деятельность 1 раз в неделю во второй половине дня по подгруппам по 20- 25 минут.

Предполагаемые результаты:

Дети 5-6 лет:

- свободно ориентироваться в названиях памятников архитектуры;
- узнавать на иллюстрациях и слайдах памятники архитектуры;
- знать основных архитекторов, которые участвовали в строительстве нашего города.
- знать фамилии людей, которые прославили наш город. Формы подведения итогов и способы проверки знаний:
- обобщающие итоговые мероприятия
- беселы
- выставки.

Содержание программы

Дата	No	Тема занятия	Цель	Базов	Неи пег	Компонен
(месяц)	342	тема занития	цель	ая прогр амма	Нац. рег. компонент	т ДОУ
Сентябрь	1	«Люди – дети неба и земли»	Расширить представления детей о потребностях человека.	оп до	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе
	2	Прогулка по осеннему Петербургу	Воспитывать у детей чувство прекрасного, умение увидеть красоту осенней природы			Целевая прогулка
	3	Экскурсия в г. Пушкин	Воспитывать у детей чувство прекрасного, умение увидеть красоту осенней природы; знакомить садово-парковыми ансамблями Петербурга.			экскурсия*
	4	Телевизионная экскурсия по городу				
Октябрь	1	«Здесь будет город заложен»	Дать сведения об основании города, об основателе, о причинах, о выборе места	оп до	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе Целевая прогулка
	2	«Почта»	Дать сведения о назначении почты.			5. 9.709
	3	Целевая прогулка на почту	Познакомиться с отправкой писем			
	4	«Зоологический музей»	Познакомить ребенка с музеями в нашем городе, с фауной земли.			экскурсия
Ноябрь	1	«Символы города»	Продолжить знакомить детей с символами Санкт-Петербурга, с гербом, с флагом, с гимном.	ОПДО	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе Целевая прогулка
	2	«Пожарные команды»	Продолжать учить детей соблюдать правила пожарной безопасности.			экскурсия
	3	Экскурсия в булочную.	Наблюдение за работой продавца.			2.3
o.	4	Телевизионная экскурсия по городу				

Декабрь	2	«Все флаги в гости будут к вам». «Пулково» (Обсерватория)	Познакомить с географией, картой города; Дать сведения о создание флота, об Андреевском флаге. Познакомить детей с понятием	оп до	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе Целевая прогулка
	3	Убранство города	«обсерватория»; для чего она нужна. Целевая прогулка			экскурсия
	4	к Новому году «Русский музей»	Познакомить детей с картинами русских			
50	6	6	художников (родная природа)		3	
Январь	1.	«Железная дорога»	Познакомит детей с историей железной дороги	ОП ДО	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе
	3.	Город зимой «Никто не забыт, ничто не забыто»	Целевая прогулка Продолжить знакомить детей с подвигом Ленинграда в дни блокады			Целевая прогулка
	4.	Экскурсия «Музей блокадного детства»	Дать сведения о том, как люди жили в блокадном Ленинграде			экскурсия
Февраль	1	«Мы горожане»	Расширить представления детей о профессиях, транспорте, Некоторыми музеями, правилами поведения в них.	оп до	Г.Т.Алифанова Программа «Первые шаги»	Деятельнос ть в группе Целевая прогулка
	2	«Цирк»	Дать сведения о том, что такое цирк, от куда пошло это название.			экскурсия
	3	«Зоопарк зимой»	Дать сведения о том, что такое зоопарк; как зимуют звери в зоопарке			
	4	Экскурсия в Ботанический сад	Наблюдение за растениями в Ботаническом саду. История Ботанического сада			Деятельнос ть в группе Целевая прогулка экскурсия

Mann	1	«По Неве на	Пормоновите	ОП	L T A mulamana	Деятельнос
Март	1		Познакомить с	ОП	Г.Т.Алифанова	, ,
		корабле»	первыми	ДО	Программа	ть в группе
			постройками: домик		«Первые шаги»	
			Петра 1,			Целевая
	Петропавл		Петропавловская			прогулка
	крепость,		крепость,			
			Адмиралтейство,			
			дворец Меньшикова,			
			Летний сад.			
	2	«Рынки»	Познакомить детей с			экскурсия
		(I BIHKII)				экскурсия
	_	C	историей рынков			
	3	Стройка	Наблюдение за			
		высотного дома	машинами-			
			помощниками			
			строителей.			
	4	Пробуждение	Воспитывать			
		природы	чувство			
		1 1	прекрасного: учить			
			видеть красоту			
		1			1	
			весенней природы,			
			ее пробуждение			
Апрель	1	«Мой город	Продолжить	ООП	Г.Т.Алифанова	Деятельнос
		родной»	знакомить детей с	ДО	Программа	ть в группе
			жизнью города, с		«Первые шаги»	1.
			центром, окраинами,		*	Целевая
			с районами.			прогулка
	2	«Аэропорт»	Познакомить детей с	1		
	_	«risponopi»	историей аэропорта			
	3	Dagawaga wa anya	Наблюдение за	-		arcrancus
	3	Весенняя уборка	' '			экскурсия
35.0		города	работой дворников.	000		-
Май	1	«Площадь	Познакомить детей с	ООП	Г.Т.Алифанова	Деятельнос
		Победы»	памятником,	ДО	Программа	ть в группе
			который поставлен в		«Первые шаги»	
			память о героях			Целевая
			ВОВ; воспитывать			прогулка
			чувство			
			патриотизма.			
	2	Подарки ко Дню	Познакомить детей с	1		
	_	рождения города	подарками, которые			
		рождения города	были преподнесены			akekwaeug
						экскурсия
			к 300-летию			
	_	-	Петербурга.	-		
	3	«День рождения»	Дать сведения об			
			истории и возрасте			
			города.			

* Все экскурсии проводятся виртуально

Требования к уровню подготовки детей					
Воспитанник должен	Базовая программа	Национально- региональный компонент	Компонент ДОУ		
Знать	Российская Федерация (Россия) – огромная многонациональная страна; -Москва – главный город, столица нашей Родины; -Символы России: флаг, герб, мелодия гимна; -Государственные и народные праздники; - Народные традиции и обычаи;	-Ф.И.О. своих бабушек и дедушек, их специальность; -Называть части дома; -Дома с далеким прошлым; -Узнавать и различать городской дом и дом в деревне; -Жизнь дома (рождается, живет, стареет, умирает) -что такое улица, площадь, бульвар; -Жизнь улицы: почта, парикмахерская, ателье, магазин.	-Домашний адрес -знать и называть своих родственников -Название группы. Инициалы некоторых сотрудников детского сада: воспитателей, пом. воспитателя, заведующей, ст. воспитателя, врача, мед. Сестры, плотника и т.д.		
Иметь представления	- О достопримечательностях, культуре, традициях родного края;	О истории своего района;О глобусе, карте;О других городах России;	- О замечательных людях нашего детского сада; -О военных и ветеранах из числа		
	-О структуре городского пространства; -О Российской армии, о разных военных профессиях; О защитниках нашей страны в годы войны.	-О флаге России, гербе Санкт-Петербурга, гимне города; - О том, что связано с основанием Санкт-Петербурга: Петр 1 (Великий), расположение города, первоначальные застройки, первая площадь — Троицкая, Летний сад — первый сад, Марсово поле; - О скульпторах, архитекторах, знаменитых людях Санкт-Петербурга, о святых	близких родственников детей и сотрудников детского сада.		

Уметь	-На контурной карте показать Россию: моря, озера, реки, горы, леса, отдельные города; -Составлять схемы» -Создавать постройки; -Составить рассказ; -Провести элементарную	-Ориентироваться в городе; -Определять на схемах месторасположения памятников города; -Создавать постройки памятников зодчества; -Составлять рассказ о	-Ориентироваться в своем районе; -Составлять схему пути следования домой; - Провести для малышей экскурсию по детскому саду.
3	экскурсию	достопримечательностях.	

2.4.2. Содержание работы по программе «Цветные ладошки» (на основе парциальной программы Лыковой И. А. «Цветные ладошки»). Изобразительная деятельность в детском саду: планирование, конспекты занятий, методические рекомендации.

Пояснительная записка.

Программа составлена на основе Программы художественного воспитания, обучения и развития детей 2-7 лет «Цветные ладошки» Лыковой И. А. В современной эстетикопедагогической литературе сущность художественного воспитания понимается формирование эстетического отношения посредством развития умения понимать и создавать художественные образы. Художественный образ лежит в основе передаваемого детям эстетического опыта и является центральным, связующим понятием в системе эстетических знаний. Эстетическое отношение может быть сформировано только в установке на восприятие художественных образов и выразительность явлений. В эстетическом развитии детей центральной является способность К восприятию художественного произведения и самостоятельному созданию выразительного образа, который отличается оригинальностью (субъективной новизной), вариативностью, гибкостью, подвижностью.. Эти показатели относятся как к конечному продукту, так и к характеру процесса деятельности, с учётом особенностей и возрастных возможностей детей. индивидуальных Художественная деятельность - специфическая по своему содержанию и формам выражения активность, направленная на эстетическое освоение мира посредством искусства. Художественная деятельность - ведущий способ эстетического воспитания детей дошкольного возраста, средство художественного развития детей с самого раннего возраста. основное Следовательно, художественная деятельность выступает как содержательное основание эстетического отношения ребёнка, представляет собой систему специфических (художественных) действий, направленных на восприятие, познание и создание художественного образа (эстетического объекта) в целях эстетического освоения мира. Из учение психологического механизма развития способности восприятия художественных образов (Венгер Л. А., Запорожец А. В.) привело к выводу о взаимосвязи видимых свойств образа с имеющимся у ребёнка эстетическим опытом (эстетической апперцепцией). Полнота и точность образов восприятия зависят, в связи с этим, от овладения деть ми выразительными средствами и эстетическими эталонами, которые ребёнок присваивает так же, как вю духовную культуру (Выготский Л. С, Мухина В. С.) и от уровня владения операциями по соотнесению их со свойства ми художественного объекта.

Дошкольник в своём эстетическом развитии проходит путь от элементарного наглядночувственного впечатления до возможности создания оригинального образа адекватными

выразительными средствами. Движение от простого образа-представления к эстетическому обобщению, от восприятия цельного образа как единичного к осознанию его внутреннего смысла и пониманию типичного осуществляется под влияние м взрослых, передающих детям основы социальной и духовной культуры. Современный взгляд на эстетическое воспитание ребенка предполагает единство формирования эстетического отношения к миру и художественного развития средствами разных видов изобразительного и декоративноприкладного искусства в эстетической деятельности.

Цель и задачи Программы художественного воспитания, обучения и развития детей 3-7 лет «Цветные ладошки»

Цель программы - формирование у детей раннего и до школьного возраста эстетического отношения и художественно-творческих способностей в изобразительной деятельности. Основные задачи:

- 1. Развитие эстетического восприятия художественных образов (в произведениях искусства) и предметов (явлений) окружающего мира как эстетических объектов.
- 2. Создание условий для свободного экспериментирования с художественными материалами и инструментами.
- 3. Ознакомление с универсальным «языком» искусства средства ми художественнообразной выразительности.
- 4. Амплификация (обогащение) индивидуального художественно- эстетического опыта (эстетической апперцепции): «осмысленное чтение» распредмечивание и опредмечивание художественно- эстетических объектов с помощью воображения и эмпатии носителем и выразителем эстетического выступает цельный художественный образ как универсальная категория); интерпретация художественного образа и содержания, заключённого в художественную форму.
- 5. Развитие художественно- творческих способностей в продуктивных видах детской деятельности.
 - 6. Воспитание художественного вкуса и чувства гармонии.
- 7. Создание условий для многоаспектной и увлекательной активности детей в художественно-эстетическом освоении окружающего мира.
- 8. Формирование эстетической картины мира и основных эле ментов «Я концепциитворца».

Изобразительная деятельность в старшей группе Задачи художественно творческого развития детей 5-6 лет

Дошкольник в своём эстетическом развитии проходит путь от элементарного наглядно-чувственного впечатления до создания оригинального образа (композиции) адекватными изобразительно- выразительными средства ми. Движение от простого образа- представления к эстетическому обобщению, от восприятия цельного образа как единичного к осознанию его внутреннего смысла и пониманию типичного осуществляется под влиянием взрослых, передающих детям основы культуры.

Исходя из этого, воспитатель ставит перед собой и творчески реализует целый комплекс взаимосвязанных задач.

- Знакомить детей с произведениями разных видов искусства (живопись, графика, народное и декоративно- прикладное искусство, архитектура) для обогащения зрительных впечатлений, формирования эстетических чувств и оценок.
- Обращать внимание детей на образную выразительность разных объектов в искусстве, природном и бытовом окружении (вещи, созданные рука ми народных умельцев, архитектурные сооружения, природные ландшафты, специально оформленные помещения, мебель, посуда, одежда, игрушки, книги и т. п.); учить замечать общие очертания и отдельные детали, контур, колорит, узор; показывать, из каких деталей складываются многофигурные композиции, как по- разному выглядит с разных сторон один и тот же объект.
- Поощрять детей воплощать в художественной форме свои представления, переживания, чувства, мысли; поддерживать личностное творческое начало.
- Обогащать содержание изобразительной деятельности в соответствии с задачами познавательного и социального развития детей старшего до школьного возраста; инициировать выбор сюжетов о семье, жизни в детском саду, а также о бытовых, общественных и природных явлениях (воскресный день в семье, детский сад на прогулке, профессии близких взрослых, любимые праздники, средства связи в их атрибутном воплощении, ферма, зоопарк, лес, луг, аквариум, герои и эпизоды из любимых сказок и мультфильмов).
- Учить детей грамотно отбирать содержание рисунка («населять» лес, водоём, пустыню соответствующими обитателями, на лугу изображать ромашки, васильки, колокольчики, а в саду роз ы, астры, тюльпаны).
- Поддерживать желание передавать характерные признаки объектов и явлений на основе представлений, полученных из наблюдений или в результате рассматривания репродукций, фотографий, иллюстраций в детских книгах и энциклопедиях (у золотого петушка разноцветный хвост, ярко- красный гребень и бородка); отражать в своих работах обобщённые представления о цикличности изменений в природе (пейзажи в разное время года).
- Совершенствовать изобразительные умения во всех видах художественной деятельности: продолжать учить передавать форму изображаемых объектов, их характерные признаки пропорции и взаимное размещение частей; передавать несложные движения (птичка летит, кукла пляшет, кошка подкрадывается к мышке, спорт мен бросает мяч рукой или отбивает ногой), из меняя статичное положение тела или его частей (приподнятые крылья, поднятые или расставленные в стороны руки; согнутые в коленях ноги); при создании сюжета передавать несложные смысловые связи между объектами, стараться показать пространственные взаимоотношения между ними (рядом, сбоку, вверху, внизу), используя для ориентира линию горизонта.
- Поддерживать стремление самостоятельно сочетать знакомые техники, помогать осваивать новые, по собственной инициативе объединять разные способы изображения Формировать представления о художественных ремеслах (резьба и роспись по дереву, гончарное дело, ткачество, ковроделие и т.п.), знания о том, какими материала ми и инструмента ми пользуются мастера.
- Совершенствовать технику гуашевыми красками (смешивать краски, чтобы получать новые цвета и оттенки; легко, уверенно пользоваться кистью умело проводить линии в

разных направлениях, в декоративном рисовании создавать эле менты узора всем ворсом кисти или концом); учить рисовать акварельными краска ми; показать возможность цветового решения одного образа с помощь ю нескольких цветов или их оттенков.

2 4.3. Содержание работы по программе «Приобщение к истокам русской народной культуры» (на основе парциальной программы Князевой О. Л., Маханевой М Д.)

Пояснительная записка.

Образовательная программа «Приобщение детей к истокам русской народной культуры» О. Л. Князевой М. Д. Маханёвой рассчитана на работу с детьми младшего и старшего дошкольного возраста — с 3 до 7 лет. Оптимальные условия для развития ребёнка, это соотношение свободной, регламентированной и нерегламентированной деятельности. В процессе НОД сочетается групповая и индивидуальная работа. Образовательный процесс строится в соответствии с возрастными особенностями.

Цели и задачи реализации Программы Цели:

- рас ширить представление о жанрах устного народного творчества;
- показать своеобразие и самостоятельность произведения фольклора, богатство и красочность народного языка;
- воспитывать у детей нравственные, трудовые, экологические, патриотические чувства. Цель может быть достигнута при решении ряда задач:
- Содействовать атмосфере национального быта.
- И пользовать фольклор: песни, загадки, пословицы, поговорки, частушки; --- учить рассказывать русские народные сказки, играть в народные подвижные и театрализованные игры.
- Знать и различать народное искусство, как основу национальной культуры.
- Обеспечить условия для всестороннего нравственно- патриотического воспитания до школьников, основанные на их приобщение к истокам русской народной культуры.
- Раскрыть и воспитать духовно нравственную личность ребенка с активной жизненной позицией и творческим потенциалом
- Построить новый тип взаимоотношений с семьями воспитанников;
- Активизировать позицию родителей через совместную творческую деятельность детей и родителей по приобретению детьми культурного богатства русского народа.

Основные принципы работы:

В основу программы положены следующие принципы:

- позитивный центризм (отбор знаний, наиболее актуальных для ребенка данного возраста);
- дифференцированный подход к каждому ребенку, учет его психологических особенностей, возможностей и интересов;
- развивающий характер обучения, основанный на детской активности;
- сочетание научности и доступности материала;
- наглядность;
- рациональное сочетание разных видов деятельности, характерный возрасту баланс интеллектуальных, эмоциональных и двигательных нагрузок;
- профессиональная компетентность педагога;
- систематичность и последовательность. Воспитание эффективно, если оно системно;
- принцип от близкого к далекому;
- принцип системно-организованного подхода, который предполагает скоординированную работу всех специалистов ДОУ;

• принцип учета региональных условий.

Эти принципы взаимосвязаны и реализуются в единстве.

Настоящая программа описывает курс подготовки детей по приобщению к истокам русской народной культуры детей до школьного возраста 3-7 лет (со второй младшей по подготовительную к школе группу).

Методы работ ы по ознакомлению детей с русским народным творчеством

- 1. Словесные методы:
- ✓ рассказ, беседа о народных обычаях и традициях;
- ✓ вопросы, разъяснения, заучивание потешек, прибауток, закличек;
- ✓ использование пословиц, загадок, поговорок, чтение художественной литературы;
- ✓ интеллектуальные и дидактические игры.
 - 2. Наглядные методы:
- ✓ использование экспонатов, подлинных ве щей;
- ✓ просмотр фотографий, видеофильмов, картин, рисунков, макетов о русском быте.
- ✓ выставки в мини- музее изделий русского декоративно- прикладного искусства;
 - 3. Практические методы:
- ✓ использование русских народных песен и танцев;
- ✓ проведение русских народных игр;
- ✓ использование русских народных костюмов в праздниках и самостоятельной деятельности;
- ✓ применение игрушек и изделий народных промыслов;
- ✓ представление кукольного театра;
- ✓ разыгрывание сценок и эпизодов сказок.
- ✓ самостоятельное выполнение детьми декоративных изделий, использование различных инструментов и материалов для изображения.
 - 4. Методы контроля: ролевые игры, диагностика. Формы:
- ✓ Практические занятия: коллективные, по подгруппам, индивидуальные.
- ✓ Совместная деятельность.
- ✓ Праздники народного календаря и развлечения.
- ✓ Наблюдения в быту и природе.
- ✓ Экскурсии в музей и детскую библиотеку.
- ✓ Организация конкурсов рисунков и поделок.
- ✓ Посещение тематических выставок.
- ✓ Просмотр видеофильмов, слушание музыки.

Количество образовательной деятельности по каждой группе за год: 36.

Количество образовательной деятельности в неделю в каждой группе:

образовательная деятельность проводится 1 раз в неделю воспитателем группы.

Прогнозируемые результаты реализации программы:

Дети должны овладеть следующими примерными результатами:

- > знать содержание сказок, легенд, былин, преданий;
- > знать некоторые народные праздники народные приметы и обряды, понимать их смысл;
- знать русские народные традиции;
- > знать русские пословицы, поговорки, потешки, загадки, скороговорки, дразнилки и т. п.;
- энать народные промыслы, дымковские игрушки, жостовские подносы, палехские шкатулки, хохломская роспись, городецкая роспись, гжельская керамика, резьба по дереву и кости, вологодское кружево;
- знать народные игры и игрушки;
- > знание народные песни, частушки, заклички;
- энать основные занятия русских людей, их быт, народные костюмы. Фор мы подведения итогов реализации программы:

- **>** викторины;
- **>** конкурсы; выставки;

Мониторинг достижения детьми планируемых результатов освоения программы проводится воспитателя ми два раза в год: в сентябре и в мае.

Старшая группа

Месяц	нод	Самостоятельная деятельность	Взаимодействие с родителями
Сентябрь	«Гуляй, да присматривайся». Рассказ о первом осеннем месяце, его приметах. Разучивание песенки — попевки «Восенушка — осень». «Вершки да корешки». Знакомство со сказкой «Мужик и медведь».	Дидактическая игра «С какого дерева детки?» (плоды, листья). Дидактическая игра «Вершки да корешки». Вечер загадок. П/и «Гуси – лебеди». Игровая ситуация «На обед винегрет».	Сбор урожая на огородах; ягод в лесу. Сбор природного материала для поделок. Участие в выставке «Самая интересная поделка из овощей».
Октябрь	«Хлеб – всему голова». Беседа «Откуда хлеб пришёл?». Знакомство со старинными орудиями труда – цепом и серпом. Пословицы и поговорки о хлебе. «Октябрь пахнет капустой». Беседа о	Знакомство с предметами обихода — деревянным корытцем, тяпкой. Повторениепопевки «Восенушка — осень». Игра — драматизация по сказке «Заяц — хваста». Разучивание	Консультация «Устное народное творчество, как выразительное средство в речевом развитии детей». Участие в конкурсе детских поделок из природного материала «Удивительное
	характерных для октября явлениях природы, народных обычаях и праздниках (Покров).	потешки «Зайчишка – трусишка». Лепка кондитерских изделий из солёного теста. П/и «Жмурки».	рядом».

Ноябрь	«Друг за дружку держаться – ничего не бояться». Рассказывание сказки «Крылатый, мохнатый да масленый». Беседа о взаимовыручке и поддержке. Гончарные мастеровые. Дидактическая игра «Что как называется?». Рассказ о гончарном промысле. Знакомство со сказкой «Лиса и кувшин».	Развлечение «Капустник». Беседа о страхе. Пальчиковый театр по сказке «У страха глаза велики». «Знаешь ли ты сказки?». Литературная викторина по сказкам. С/р игра «Магазин кондитерских изделий». П/и «Горшок»	Участие в подготовке развлечения «Капустник». Фотовыставка «Приобщение детей к истокам русской народной культуры». «Бабушкин сундук». Пополнение русской «избы» старинными вещами.
Декабрь	«Здравствуй, зимушка — зима!». Беседа о характерных особенностях декабря с использованием пословиц, поговорок. Разучивание заклички «Ты Мороз, Мороз, Мороз». «Пришла коляда — отворяй ворота». Рассказ о рождественских праздниках и колядовании. Разучивание колядки.	«С Новым годом со всем родом!». Беседа о традициях празднования Нового года. Пение колядок. «Новогодняя игрушка». Ручной труд. «Проказы старухи зимы». Вечер загадок о зиме. Повторение заклички «Ты Мороз, Мороз, Мороз». Игра драматизация по сказке «Лиса и рак». П/и «Два Мороза».	Разучивание с детьми стихов и колядок к праздникам. Наглядная информация «Русский фольклор зимой». Участие в конкурсе поделок «Мастерская Деда Мороза». Помощь в организации Новогоднего праздника.
	«Хороший город Городец». Рассказ о городе Городце и городецкой росписи. Пение частушек.	Развлечение «Рождественские святки». «Гуляй, да присматривайся».	Участие в подготовке развлечения «Рождественские святки».

3	3	Беседа о	Изготовление
		характерных	атрибутов к
		особенностях	развлечению.
		января. Просмотр	Участие в выставке
		мультфильма по	детских рисунков
		сказки	«Зимушка
Gunaar		«Морозко».	хрустальная».
Январь		Project Action Constitution	хрустания.
		«Лиса —	
		обманщица».	
		Викторина по	
		сказкам.	
		Разыгрывание	
		сюжета сказки	
		«Лисичка –	
		сестричка и серый	
		волк».	
		Дидактическая игра	
		«Составь узор».	
		Составление узоров	
		из готовых форм по	
	T. V	городецкой росписи.	TT. CONTINUE OF THE CONTINUE O
	«Гуляй, да	Сказка для Кузи.	Помощь в подготовке
	присматривайся».	Самостоятельное	праздника
	Беседа о характерных	рассказывание детьми сказок.	«Масленица». Участие
	особенностях		в физкультурном
Февраль	февраля. Чтение	Словесная игра	досуге «Папа и я –
	сказки «Два	Письмо Нафане. Составление детьми	спортивные друзья».
	Мороза».	письма Нафане –	
	«Ой ты,		
	Масленица!».	другу домовёнка Кузи. Повторение	
	Рассказ о	обрядовых песен,	
	Масленице. Пение		
	обрядовых песен.	посвящённых Масленице.	
	- Free state of the state of th	Праздник «Ой ты,	
		Праздник «Ои ты, Масленица».	
		Физкультурный	
		досуг «Папа и я –	
		спортивные	
		друзья».П/и	
		«Горелки»	

Март	«Нет милее дружка, чем родимая матушка». Беседа о маме. Изготовление поделки в подарок маме. «Гуляй, да присматривайся». Беседа о характерных признаках весны.	Изготовление поделок в подарок маме. Рисование «Весна – красна» Повторение заклички о весне «Жаворонки, прилетели». Праздник «8 Марта».	Испечь печенье «Жаворонки», бублики. «За самоваром». Чаепитие по русским народным традициям. Участие в выставке детских рисунков «Весна – красна».
	Разучивание заклички о весне «Жаворонки, прилетите».	«Мудрёному и счасть лицу». Прослушивани сказки «Семилетка». Загадывание загадок. С/р игра «Моя семья»	ie

Апрель	«Шутку шутить — людей насмещить». Знакомство с потешным фольклором. Составление детьми потешного рассказа. Загадывание загадок о весенних явлениях. «Апрель ленивого не любит, проворного голубит». Рассказ о весенних полевых работах. Самостоятельный посев детьми семян.	Развлечение с русскими народными небылицами. «Весна, весна, поди сюда!». Пение закличек о весне. Словесное упражнение «Какие	участие в развлечениях «Небылица в лицах, небывальщина», Красная горка. Выращивание семян цветов. Наглядная информация «Русский фольклор весной».
Май	«Победа в воздухе не вьётся, а руками достаётся». Рассказ о войнах — защитниках Отечества. Чтение сказки «Каша из топора». «А за ним такая	Игра – драматизация «Каша из топора». «Весна красна цветами». Повторение закличек, песенок, пословиц о весне. Отгадывание	Участие в физкультурном досуге. Помощь в посадке цветочных клумб. Фотовыставка «Приобщение детей к истокам русской народной

Май	гладь – ни морщинки не видать». Знакомство детей с различными способами глажения белья. Загадывание загадок о предметах обихода.	загадок. Кукольный театр по сказке Н. Павловой «Под кустом». Коллективная аппликация из лоскутков «Русская изба». Прощание с «избой». Словесные народные игры. Рассказывание докучных сказок. Пение частушек. 3. Физкультурный досуг на основе русских народных игр.	культуры».
-----	--	--	------------

Материально-техническое обеспечение программ

Материально-технические ресурсы

- > Оформление книжных и художественных уголков;
- > Подбор исторической литературы, музыкальных произведений;
- > Подбор произведений русского народного творчества,
- Подбор наглядного материала (иллюстрации, фотографии, зарисовки);
- > Подготовка материала для продуктивной деятельности;
- > Картотеки подвижных, дидактических игр;
- ▶ Выставки книг, рисунков, поделок, костюмов и др.;

Направления работ ы с педагогами и специалистами ДОУ

- ✓ Знакомство с обрядовыми праздниками, их традициями и обычаями, с таинственным языком символических образов народного декоративного искусства.
- ✓ Привитие интереса к традиционным праздникам.
- ✓ Поддержание интереса к историческому прошлому своего народа, желание и умение применять полученные знания в продуктивном творчестве.

Содержание работы в системе «педагоги - родители – дети».

Цель: укрепление взаимодействия ДОО и семьи по патриотическому воспитанию до школьников.

Формы работы:

- ✓ Экскурсии
- ✓ Творческая мастерская
- ✓ Пополнение групповых помещений атрибутами
- Участие в праздниках, развлечениях, конкурсах, мини − фестивалях
- ✓ Тематические вечера
- ✓ Выставка совместных работ

3. Организационный раздел

3.1. Методическое обеспечение образовательного процесса

- 1. Абрамова Л.В., Слепцова И.Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Старшая группа. 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2017.
- 2. Борисова М.М. Малоподвижные игры и игровые упражнения: Методическое пособие для занятий с детьми 3-7 лет. 3-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2015.
- 3. Веракса Н.Е., Галимов О.Р. Мир физических явлений: Опыты и эксперименты в дошкольном детстве. Для занятий с детьми 4-7 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: MOЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021.
- 4. Ветохина А.Я., Дмитриенко З.С. Нравственно-патриотическое воспитание детей дошкольного возраста. Планирование и конспекты занятий. Методическое пособие для педагогов. СПб.: «Детство-пресс», 2022.
- 5. Вострухина Т.Н., Кондрыкинская Л.А. Знакомим с окружающим миром детей 5-7 лет. 2-е изд., испр. и доп.— М.: ТЦ Сфера, 2011.
- 6. Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Конспекты занятий: 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2014.
- 7. Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2011.
- 8. Зеленова Н.Г., Осипова Л.Е. Мы живем в России. Гражданско-патриотическое воспитание дошкольников. (Старшая группа.) М.: «Издательство Москва», 2010.
- 9. Колдина Д.Н. Рисование в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: MOЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021.
- 10. Колдина Д.Н. Лепка в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021.
- 11. Колдина Д.Н. Аппликация в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021.
- 12. Колесникова Е.В. Математика для детей 5-6 лет: Учеб.-метод. пособие к рабочей тетради «Я считаю до десяти». 4-е изд., перераб. И доп. М.: ТЦ Сфера, 2022.
- 13. Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 14. Куцакова Л.В. Занятия по конструированию из строительного материала в старшей группе. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2007.
- 15. Литвинова О.Э. Конструирование с детьми старшего дошкольного возраста. Конспекты совместной деятельности с детьми 5—6 лет: учебно-методическое пособие. СПб. : ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2017.

- 16. Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду: планирование, конспекты занятий, методические рекомендации. Старшая группа. М.: «КАРАПУЗ-ДИДАКТИКА», 2009.
- 17. Лыкова И.А. Конструирование в детском саду. Старшая группа. Учебнометодическое пособие к парциальной программе «Умные пальчики». М.: ИД «Цветной мир», 2021.
- 18. Мамаева О.А. Поделки из природного и бросового материала. 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 19. Николаева С.Н. Экологическое воспитание в старшей группе детского сада. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2022.
- 20. Павлова О. А. Познание предметного мира: комплексные занятия. Старшая группа. изд. 2-е, испр. Волгоград: Учитель.
- 21. Павлова Л.Ю. Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром: Для занятий с детьми 4-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 22. Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. Комплексы упражнений для детей 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 23. Петрова В.И., Стульник Т.Д. Этические беседы с дошкольниками: Основы нравственного воспитания: Для занятий с детьми 4-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 24. Помораева И.А., Позина В.А.Формирование элементарных математических представлений: Конспекты занятий: 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 25. Соломенникова О.А. Ознакомление с природой в детском саду: Старшая группа. М.: MOЗАИКА-СИНТЕЗ, 2019.
- 26. Степаненкова Э.Я. Сборник подвижных игр. Для занятий с детьми 2-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 27. Ушакова О.С. Развитие речи детей 5-6 лет. Старшая группа. М.: ТЦ Сфера, 2023.
- 28. Федорова С.Ю. Гимнастика после сна с детьми 5-7 лет. М. МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2022.
- 29. Швайко Г.С. Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: Старшая группа: Программа, конспекты: Пособие для педагогов дошк. учреждений. М.: Гуманит. изд. центр ВЛАДОС, 2002.
- 30. Щеткин А.В. Театральная деятельность в детском саду. Для занятий с детьми 5-6 лет/ Под ред. О.Ф. Горбуновой. 2-е изд., испр. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2022.
- 31. Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности. Примерная парциальная образовательная программа дошкольного образования. Для детей 5–7 лет. Банк России.
- 32. Сборник методических материалов на основе примерной парциальной образовательной программы дошкольного образования для детей 5–7 лет

- «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности». Банк России.
- 33. Образовательная деятельность на прогулках. Картотека прогулок на каждый день по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой. Подготовительная группа (от 6 до 7 лет) /авт.-сост. М.П.Костюченко, С.Ф.Виноградова, Н.В.Рогачева. Волгоград: Учитель.
- 34. Колесникова методическое пособие к рабочей тетеради «От А до Я» Москва Ювента 2016
- 35. Свободные интернет-источники.

Нормативное сопровождение

- 1. Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ (ред. от 29.12.2022) «Об образовании в Российской Федерации» (с изм. и доп., вступ. в силу с 11.01.2023)
- 2. Федеральный закон от 24.09.2022 № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" и статью 1 Федерального закона "Об обязательных требованиях в Российской Федерации"»
- 3. Федеральный закон от 31.07.2020 № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" по вопросам воспитания обучающихся»
- 4. Обновленный ФГОС ДО Приказ Минпросвещения России от 08.11.2022 № 955 «О внесении изменений…» (Зарегистрировано в Минюсте России 06.02.2023 № 72264)
- 5. Указ Президента РФ от 09.11.2022 № 809 «Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовнонравственных ценностей»
- 6. Приказ Минпросвещения России от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 28.12.2022 № 71

3.2. Режим дня в детском саду в старшей группе

Холодный период года (сентябрь-май)

3.3. Максимально допустимая образовательная нагрузка в соответствии с требованиями СанПиН

На самостоятельную деятельность детей 3-7 лет (игры, подготовка к образовательной деятельности, личная гигиена) в режиме дня должно отводиться не менее 3-4 часов.

Продолжительность непрерывной непосредственно образовательной деятельности для детей от 5 до 6 лет - не более 25 минут.

Максимально допустимый объем образовательной нагрузки в первой половине дня в старшей группе не более 50 минут или 75 минут при организации 1 занятия после дневного сна. В середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводят физкультурные минутки. Перерывы между периодами непрерывной образовательной деятельности - не менее 10 минут.

Образовательная деятельность с детьми старшего дошкольного возраста может осуществляться во второй половине дня после дневного сна. Ее продолжительность должна составлять не более 25 - 30 минут в день. В середине непосредственно образовательной деятельности статического характера проводятся физкультурные минутки.

Образовательную деятельность, требующую повышенной познавательной активности и умственного напряжения детей, следует организовывать в первую половину дня. Для профилактики утомления детей рекомендуется проводить физкультурные, музыкальные занятия, ритмику и т.п.

Общая продолжительность использования электронных средств обучения на занятиях для детей до 10 лет — 20 минут. Продолжительность непрерывного использования экрана для детей 5-7 лет — 5-7 минут. Расстояние от ближайшего места просмотра до экрана должно быть не менее 2 м. С целью профилактики нарушений зрения при использовании ЭСО проводятся физкультминутки и гимнастики для глаз.

1.4. Расписание образовательной деятельности

Понедельник	Вторник	Среда	Четверг	Пятница
1. Познавательное развитие Формирование целостной картины мира и первичного представления о себе, социальном и природном мире	1. Познавательное развитие Формирование элементарных математических представлений	1. Речевое развитие Грамота	1. Познавательное развитие Познавательно- исследовательск ая и продуктивная (конструктивная) деятельность	1. Речевое развитие
2. Физическое развитие Физкультура в помещении	2. Художественно- эстетическое развитие Музыкальная деятельность	2. Физическое развитие Физкультура в помещении	2. Художественно- эстетическое развитие Музыкальная деятельность	3. Художественно- эстетическое развитие Рисование
	3. Художественно- эстетическое развитие		3. Художественно- эстетическое развитие	3. Физическое развитие Подвижные игры

	Лепка/Аппликац		Рисование	на улице
	RИ			
				3
2 занятия	3 занятия	2 занятия	3 занятия	занятия

3.5. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий

Перечень обязательных праздников в детском саду в стар шей группе:

Новый год,

23 февраля,

8 марта,

День космонавтики,

9 мая

В соответствии с Календаре м образовательных событий в ДОО традиционно отмечаются даты, обозначающие традиции народов, чьи представители проживают в нашем городе, памятные события, значимые для культуры России и мира.

Календарь образовательных событий в старшей группе, приуроченных к государственным и национальным праздникам Российской Федерации, памятным датам и событиям российской истории и культуры.

Праздники,	Событие (название и	Возрастная	Направления
памятные даты	форма)	категория	воспитания/
		Детей (группа)	
Сентябрь			
1 сентября. День	Праздник «День знаний»	Все возрастные	Социальное,
знаний		группы	познавательное
3 сентября.	Беседы с детьми: «Правила	Старшие,	Социальное
День солидарности	поведения при теракте»	подготовительные	
В		группы	
борьбе с			
терроризмом			
8 сентября.	Беседа: «Что значит быть	Старшие,	Патриотическое,
Международный	грамотным? (уметь читать,	подготовительные	познавательное
день	писать; обладать знаниями,	группы	
распространения	необходимыми для жизни,		
грамотности	будущей работы)		
	Обсуждение и разучивание		
	пословиц, поговорок, крылатых		
	выражений по теме		

27 сентября. День воспитателяи всех дошкольных работников	Выставка рисунков «Наш любимый детский сад». Беседа: «Работники детского сада».	Средние, старшие, подготовительные группы	Социальное, познавательное
Октябрь			
1 октября. Международный день пожилых людей; Международный день музыки	Беседы: «Старость нужно уважать!» Подвижные музыкальные игры. Игра на музыкальных инструментах. Викторина для подготовительной группы	Все возрастные группы	Социальное, эстетическое, духовно- нравственное
4 октября. День защитыживотных	Рассматривание иллюстраций в энциклопедиях, чтение стихотворений о животных, разгадывание загадок	Все возрастные группы	Социальное, экологическое, познавательно е,духовно- нравственное
5 октября. День учителя	Игра-путешествие «Школа»	Старшие, подготовительны егруппы	Социальное, трудовое, познавательно е
16 октября. Всемирный день хлеба	Загадки, пословицы и поговорки о хлебе Игры: «Назови ласково», «Скажи, какой бывает хлеб», «Объясни словечко: хлебороб, хлебосольный», «Собери цепочку, как хлеб на стол пришел»; Правила обращения с хлебом.	Средние, старшие, подготовительны егруппы	Познавательн ое, патриотическ ое,социальное
Третье воскресенье октября. День отца вРоссии	Спортивный досуг «Папа можетвсе!»	Средние, старшие, подготовительны егруппы	Патриотическ ое,социальное
Ноябрь			
4 ноября. День народного единства	Беседы: «Моя малая Родина», «С чего начинается Родина?» Досуг «Народы. Костюмы»	Старшие, подготовительные группы	Патриотическое, эстетическое
13 ноября. Всемирный день доброты	Чтение рассказов о доброте Беседы «Волшебные слова»	Все возрастные группы	Познавательное, социальное, духовно- нравственное

16 ноября. День толерантности Последнее воскресенье ноября. День матери в России 30 ноября.	Презентация на тему: Международный День толерантности Беседы: «Нам поможет доброта», «Мы разные» Игра «Доскажи словечко» Прослушивание песен промаму. Сюжетно-ролевые игры. Подарок для мамы	Средние, старшие, подготовительные группы Все возрастные группы Старшие,	Познавательное, социальное, духовно- нравственное Познавательное, патриотическое, социальное
День Государственного герба Российской Федерации	Рисование герба страны	подготовительные группы	
Декабрь		9	
3 декабря. Международный день инвалидов	Беседы: «Люди так не делятся», «Если добрый ты», «Собака поводырь»,	Старшие, подготовительные группы	Познавательное, патриотическое, физическое и
	«Нам поможет доброта» Просмотр и обсуждение мультфильма «Цветик- семицветик» Рисование «От сердца к сердцу»		оздоровительное, духовно- нравственное
8 декабря. Международный день художника	Ознакомление детей с творчеством великих художников. Просмотр известнейших художественных произведений искусства	Младшие, средние, старшие, подготовительные группы	Этико- эстетическое, социальное
9 декабря. День Героев Отечества	Беседы, рассматривание иллюстраций, составление рассказов.	Старшие, подготовительные группы	Познавательное, патриотическое, социальное
12 декабря. День Конституции Российской Федерации	Беседа «Символы страны». Проект: «Моя Россия»	Средние, старшие, подготовительные группы	Познавательное, патриотическое, социальное
22 декабря. Спасибо за жизнь!	Беседа, целью которой является воспитание детей в духе уважения родителей, укрепление семейных ценностей. Поделки своими руками для любимых родителей.	Все возрастные группы	Патриотическое, познавательное, социальное, духовно- нравственное

31 декабря. Новый	Украшение групп, изготовление	Все возрастные	Познавательное,
год	елочных украшений, игрушек и	группы	социальное
	др.		
	Беседы о празднике,		
a a	градициях.Досуги.		
Январь			
15 января.	Презентация «Зимние виды	Младшие, средние,	· ·
Международный	спорта»	старшие,	физическое и
день зимних видов	Игры.	подготовительные	оздоровительное
спорта	Facety (My) way grown and	Группы	Поттольного
27 января. День снятия	Беседы «Мы помним, мы	Старшие, подготовительные	Патриотическое
блокады	гордимся». Мероприятие.		духовно-
Ленинграда	мероприятие.	группы	нравственное
Февраль			
8 февраля.	Беседы.	Средние, старшие,	Познавательное,
День российской	Эксперименты.	подготовительные	социальное
науки	Проекты.	группы	Социальное
21 февраля.	Викторина: «Мы — россияне,	Старшие,	Этико-
Международный	наш язык — русский»	подготовительные	эстетическое,
день родного	py ••••••	группы	познавательное,
языка		13	социальное,
			патриотическое
23 февраля.	Беседы.	Все возрастные	Патриотическое,
День защитника	Спортивные игры.	группы	познавательное,
Отечества	Подарки папам		этико-эстетическое,
			физическое и
			оздоровительное
Масленица	Досуги на улице.	Все возрастные	Познавательное,
		группы	социальное
Март	***	D	5
1 марта.	Изготовление кошек в технике	Все возрастные	Эстетическое,
Всемирный день	пластилинографии	группы	трудовое,
кошек	Чтение «Кошкин дом», «Кот,		познавательное
	петух и лиса», песни «Черный кот», «Чучело-		
	мяучело»		
	Просмотр мультфильмов «Кот в		
	сапогах», «Три кота»		
	Фотовыставка.		
	Коты Петербурга.		
8 марта.	Досуги.	Все возрастные	Эстетическое,
Международный	Подарки мамам своими руками	группы	социальное,
женский день			духовно-
			нравственное
22 марта.	Беседы.	Все возрастные	Экологическое
Всемирный день	Досуг «Путешествие	группы	,
воды	Капельки».		познавательно
	Опыты, эксперименты с водой.		е,социальное

27 марта. Всемирный день театра	Беседа «Волшебный мир театра». Постановка спектаклей. Знакомство с разными видами театра.	Все возрастные группы	Этико- эстетическое, познавательно е,социальное
1 апреля.	Беседы, рассматривание	Все возрастные	Экологическое,
Международный день птиц	картинок, слушание пение птиц. Игры: «Птичьи домики», «Воробьи и вороны».	группы	эстетическое, познавательное, социальное
2 апреля.	Беседы, игры, викторины.	Младшие, средние,	Эстетическое,
Международный		старшие,	познавательное,
день детской книги		подготовительные группы	социальное
7 апреля.	Беседы о значении	Все возрастные	Познавательное,
День здоровья	здоровья, здорового образа	группы	физическое и
	жизни.		оздоровительное
	Физкультминутки		
	Чтение художественной		
	литературы.		
	Рассматривание иллюстраций и		
	картин на тему здоровья.		
	Подвижные игры.		
12 апреля.	Конкурс поделок: «Загадки	Средние, старшие,	_
День	космоса».	подготовительные	познавательное,
космонавтики	Беседы «О космических	группы	трудовое
	явлениях», «Космонавты		
	России», «Первый полет в		
	космос		
15 апреля.	Беседы.	Средние, старшие,	Эстетическое,
Международный	Сюжетно - ролевые игры.	подготовительные	познавательное,
день культуры		группы	социальное
22 апреля	Беседы о правилах бережного	Младшие, средние,	Экологическое,
Всемирный день	отношения к природе, способах	старшие,	патриотическое,
Земли	охраны природы.	подготовительные	познавательное,
	Создание джанкбука «Мы	группы	трудовое
	природу бережем».	- 17	I) O = · · ·
Май	I I TOWN THE TOWN		
1 мая.	Чтение художественной	Все возрастные	Экологическое,
Праздник Весны и	литературы.	группы	социальное,
Труда	Рассматривание иллюстраций.		познавательное,
	Знакомство с пословицами,		трудовое
	поговорками, загадками.		

9 мая. День Победы	Акция «Георгиевская ленточка» Оформление в группах уголков по патриотическому воспитанию: «Защитники Отечества с Древней Руси до наших дней», «Слава героям землякам».	Старшие, подготовительные группы	Патриотическое, социальное, духовно- нравственное
18 мая. Международный день музеев	Знакомство с музеями Санкт-Петербурга. Презентации.	Старшие, подготовительные группы	Познавательное, этико- эстетическое, социальное
19 мая. День детских общественных организаций России	Беседы, игры.	Старшие, подготовительные группы	Познавательное
24 мая. День славянской письменности и культуры	Викторина «Что, где, когда?»	Старшие, подготовительные группы	Познавательное
27 мая. День рождения Санкт-Петербурга	Досуг «С Днем рождения, любимый город!». Презентации. Квест «Мой Петербург»	Средние, старшие, подготовительные группы	Познавательное, этико-эстетическое, социальное, патриотическое
Июнь			
1 июня.	1	группы	Социальное, физическое и оздоровительное
День русского языка	Тематические мероприятия.	подготовительные группы	Социальное, познавательное, этико-эстетическое
России	Спортивный досуг: «Мы— Будущее России». Выставка детских рисунков «Россия— гордость моя!»	подготовительные группы	Патриотическое, познавательное, этико-эстетическое, физическое и оздоровительное
22 июня. День памяти и	Тематические беседы.		Патриотическое, познавательное,
скорби		* *	духовно- нравственное 12

Июль			
8 июля.	Беседы: «О семье», «Что такое	Все возрастные	Патриотическое,
День семьи, любви	родословная?»	группы	социальное,
и верности	Поделки «Ромашка на счастье»		познавательное,
	Досуг «Моя семья»		этико-эстетическое
30 июля.	Досуг «Дружба крепкая».	Все возрастные	Социальное,
Международный	Игры.	группы	познавательное,
день дружбы			духовно-
			нравственное
Август			
5 августа.	Развлечение «День Рождения у	Все возрастные	Социальное,
Международный	Светофора»	группы	познавательное
день светофора			
22 августа.	Беседы о символах России, о	Средние, старшие,	Патриотическое,
День	флаге.	подготовительные	познавательное
Государственного		группы	
флага Российской			
Федерации			

3.6. Особенности развивающей предметно-пространственной среды в старшей группе

При переходе ребенка в старшую и, в особенности, в подготовительную группу, начинает меняться его психологическая позиция: он впервые начинает ощущать себя старшим среди детей детского сада. Важно поддержать это ощущение такой организацией среды, при которой ребенок будет активно проявлять познавательную активность, самостоятельность, ответственность, инициативу. Воспитателю следует чаще привлекать старших дошкольников к созданию окружающей обстановки, спрашивая мнение по поводу предстоящих действий по изменению среды, вовлекать в сам процесс преобразований.

Характерной особенностью старших дошкольников является появление интереса к проблемам, выходящим за рамки личного опыта. Через книги и предметы ребенок знакомится с животными и растениями дальних стран, с обычаями и внешним видом разных народов и эпох, с многообразными жанрами живописи и другими видами искусства.

Пространство группы желательно «разбить» на небольшие полузамкнутые микропространства (в которых могут находиться одновременно 3-6 человек), поставив стеллажи торцом к стенам и хорошо закрепив их. Необходимо, чтобы дети вместе с воспитателем могли по собственному замыслу несколько раз в год менять пространственную организацию среды. Для этой цели также подойдут небольшие ширмы, деревянные или металлические каркасы и отрезы ткани, крупный модульный материал или обычные картонные коробки большого размера, окрашенные или оклеенные пленкой.

Предметно-игровая среда строится так, чтобы дети могли участвовать во всем многообразии игр: сюжетно-ролевых, строительно-конструктивных, режиссерских, театральных, народных, хороводных, развивающих, в играх с готовым содержанием и правилами, в подвижных играх и спортивных развлечениях.

В сюжетно-ролевых играх дети отражают различные сюжеты: бытовые (магазин, семья), трудовые (строительство дома, доктор, школа), общественные (праздники, путешествия), содержание любимых литературных произведений и кинофильмов. Атрибутика игр для старших дошкольников более детализирована. Размер оборудования и игрушек лучше небольшой — для игр на столе. Допустимо и крупное напольное оборудование, если дети активно и длительно играют. Большая часть оборудования хранится в коробках, на которых есть картинка и надпись для узнавания игры, дети самостоятельно определяют, в какие игры будут играть. «Развернуты» только те игры, в которые дети играют; игры могут длиться несколько дней и даже недель. В группе должна быть коробка с бросовым материалом, пластиковой и картонной упаковкой, отходами бумаги, ткани, меха, кожи, картона и др. материалов для изготовления по ходу игры недостающих атрибутов. Желательно включить альбомы, книги-самоделки с описанием последовательности изготовления различных игрушек для расширения содержания игр, ножницы, клей, скотч, фломастеры и другие материалы.

Необходимо место для разыгрывания сюжетов в режиссерской игре (его можно изготовить из большой картонной коробки, вырезав две поверхности наподобие сцены), набор игрушечных персонажей размером примерно в ладонь взрослого, бросовый материал и инструменты, а также некоторые схемы-образцы, фотографии декораций и кукол.

В группе специальное место и оборудование выделено для игротеки. Это дидактические, развивающие и логико-математические игры, направленные на развитие логического действия сравнения, логических операций классификации, сериации, узнавание по описанию, воссоздание, преобразование, ориентировку по схеме, модели, на осуществление контрольнопроверочных действий («Так бывает?», «Найди ошибки художника»), на следование и чередование и др. Например, для развития логики это игры с логическими блоками Дьенеша, «Логический поезд», «Логический домик», «4-й лишний», «Поиск 9-го», «Найди отличия». Обязательны тетради на печатной основе, познавательные книги для дошкольников. Также представлены игры на развитие умений счетной и вычислительной деятельности.

Замечено, что старшие дошкольники, умеющие играть в разные игры с правилами, успешно осваивают учебную деятельность в школе. Игр с правилами огромное многообразие, это и лото, и домино, и маршрутные игры («ходилки»). Главный принцип отбора — игры должны быть интересными для детей, носить соревновательный характер, вызывать желание играть и без участия взрослого.

Важная задача — развитие фонематического слуха. С этой целью воспитатель может предлагать детям в течение дня подбирать предметы и игрушки, названия которых начинаются с определенного звука, или этот звук есть в середине, конце слова. Для развития связной речи, стимулирования воображения и творчества в центре грамотности размещается 5-6 рамок (картонных или деревянных) и множество вырезанных из старых журналов картинок. Пусть ребенок покопается в кипе, выберет несколько разных картинок и разложит их в рамки в определенной последовательности, придумает и расскажет сюжет по этим картинкам.

Изобразительная деятельность — одна из самых любимых для старших дошкольников. Кроме обычных материалов (бумага, картон, карандаши, фломастеры, краски, кисти), необходимо включить схемы-способы создания образов с помощью разнообразных техник. Желательно иметь пооперационные карты, отражающие последовательность действий по созданию какого-либо образа из глины, бумаги, других материалов. Книги и альбомы самоделок также помогут дошкольникам в изготовлении каких-либо конструкций и поделок. Рядом или в других местах группы надо отвести место для демонстрации созданных детьми работ. Можно крепить детские работы не только на стенках, но и подвешивать с помощью нитей к потолку, заполняя работами воздушное пространство группы.

Организация самостоятельной повседневной трудовой деятельности диктует необходимость создания творческих мастерских, позволяющих детям работать с тканью, деревом, бумагой, мехом и др. материалами.

При организации детского экспериментирования стоит новая задача: показать детям различные возможности инструментов, помогающих познавать мир, например, микроскоп. Если позволяют условия в детском саду, желательно для старших дошкольников выделить отдельную комнату для экспериментов с использованием технических средств. А в группе оставить только небольшую часть оборудования для экспериментирования с материалами, шарами, подвесами, водой, природными материалами.

Важная роль в развитии ребенка отводится конструктивной деятельности. Для этого в среду группы помещают конструкторы и строительные наборы, выполненные из разного материала (пластика, дерева, металла), напольные и настольные, с разнообразными способами крепления деталей, разной тематической направленности. Кроме самих наборов необходимо включить в среду группы разнообразные схемы-образцы построек, фотоальбомы (с фотографиями архитектурных сооружений и детских построек), тетради для зарисовки схем созданных детьми конструкций.

Наряду с художественной литературой в книжном уголке должна быть представлена справочная, познавательная литература, общие и тематические энциклопедии для дошкольников. Желательно книги расставить в алфавитном порядке, как в библиотеке, или по темам (природоведческая литература, сказки народные и авторские, литература о городе, стране и т.п.).

Следует помнить, что позвоночник ребенка 5-7 лет очень чувствителен к деформирующим воздействиям. В тех местах группы, где у детей длительно сохраняются статические позы, необходимо продумать способы разминки (дартс, кольцебросы, кегли, серсо, баскетбольные кольца, мишени и шарики для бросания, подвески-колокольчики для вытягивания, воротца для подлезания). Воспитатель поддерживает попытки ребенка в правильной организации собственной деятельности, учит элементам разминки и релаксации с помощью специальных атрибутов.

У старших дошкольников начинает активизироваться интерес к будущему школьному обучению. Целесообразно выделить учебную зону, чтобы обстановка группы была приближена к учебной среде класса: поставить столы рядами, повесить школьную доску. В будущем это в определенной степени поможет адаптироваться к учебной среде класса.

Важная задача — развитие рефлексии, формирование адекватной самооценки. Необходимо показывать детям рост их достижений, вызывать у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных действий. Для этого успехи ребенка важно фиксировать рисунками или пиктограммами.

Умение планировать очень пригодится ребенку и в школе, и в жизни. План фиксируется разными способами записывается воспитателем, обозначается знаками, картинками). Для этого в группе надо иметь список имен детей, выставляя напротив каждого имени карточку с планом. Это легко сделать с помощью скотча, или закрепив на стене кусок белых обоев (на которых и вести записи), по мере необходимости обои прокручивать до чистого места.

Необходимо развивать у ребенка представления о собственных возможностях и силах, учить познавать себя, используя самонаблюдения. Для этого есть разнообразные пути. Например; метки «Я расту» - это повод для обсуждения, кто выше, кто ниже, на сколько сантиметров вырос ребенок за месяц, за три месяца, кто растет быстрее, кто медленнее. Желательно каждый месяц обсуждать с детьми какую-либо тему, связанную с ребенком, его интересами. Например, «Моя семья», «Автопортрет», «Что я люблю и не люблю», «Я умею, я хочу научиться...», «Мой любимый праздник», «Что мне в себе нравится и не нравится», «Мои друзья», «Моя мечта», «Как я провожу выходной день» и другие. Эти темы надо не только обговаривать, но и записывать, зарисовывать, делать фотообзоры. Можно привлечь к этому родителей, предлагая сделать семейную газету. Такие газеты вывешивают в группе, дети с

удовольствием рассматривают их, сравнивают свои представления, увлечения, предпочтения с другими.

Привлекают старших дошкольников возможности изменения имиджа, внешнего вида. Для этого можно внести в группу зеркала, краски для грима, парички из ниток, старых колготок, детали одежды взрослых людей. Например, такие как шляпа, галстук, длинная пышная юбка, солнечные очки, шаль, пилотка стюардессы, капитанская фуражка.

Для старших дошкольников расширяются возможности познания родного края, страны. В группу вносится герб города, края, в котором живут дети, герб и флаг страны. Изготавливаются газеты о том, как дошкольники путешествуют по родным местам с родителями, какие впечатления у них появились во время этих путешествий, что запомнилось больше всего. На карте страны отмечается место нахождения детского сада, а также те места (в стране, мире), в которых побывали дети группы. А рядом можно прикрепить рассказы детей об этих местах, о людях и их обычаях, фотографии. Можно вместе с детьми сделать макеты, отражающие содержание, с которым знакомятся дошкольники (деревня, древнее поселение, Петровская ассамблея).

В старшем дошкольном возрасте воспитатель продолжает расширять область социальнонравственных ориентации и чувств детей. В группе отводится место, в котором постоянно вывешиваются картинки с различными ситуациями, отражающими поступки людей и варианты реагирования на это («+» - правильно, возможно, «-» так поступать нежелательно). Предлагаются игры, в которых дети конструируют эмоциональные проявления людей, например, «Конструктор эмоций». Для него нужна основа (подкладка) и набор деталей, из которых составляется лицо человека: овал лица, брови, глаза, нос, рот. Детали представлены в 4-5 вариантах. Ребенок «набирает» лицо человека и определяет его эмоциональное состояние, возраст, пол, характер, составляет творческий рассказ о полученном изображении.